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Los problemas para 
investigar hechos de 
violencia en Arauco

CARABINEROS, PODER JUDICIAL Y PARTICULARES VIVEN INCREÍBLES SITUACIONES

Mauricio Sepúlveda no puede desalojar toma ilegal en Tirúa que lleva 25 años. 

El éxito logrado 
por el plan 
Médicos del Aire
Creada en 2010 en la Región, iniciativa 
generó más de $150 millones en aten-
ciones a lo largo de Bío Bío. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13La “Roja” tiene la mejor defensa del torneo, y los germanos la 
delantera más letal. Los dos mejores equipos del campeonato 
definirán hoy, desde las 14 horas en el estadio Zenit Arena, al 
monarca que sucederá a Brasil. La generación dorada chilena 

quiere levantar su tercer trofeo internacional consecutivo. 
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En 2016, una turba de encapuchados recibió a 
balazos a un receptor judicial que llegó con 
una notificación para el abandono del Fundo 
Los Ajos en Tirúa. El caso de Mauricio 
Sepúlveda, dueño de esta propiedad, refleja 

los problemas para investigar hechos de vio-
lencia en Arauco. 
Remberto Valdés, abogado del caso y de la 
agrupación “Paz en el Bío Bío”, aseguró que 
“hay homicidios frustrados, incendios, robos 

de madera, toma de tierras. Y aunque se inter-
ponen las acciones correspondientes, son un 
saludo a la bandera. Hay serios problemas de 
inteligencia policial, falta un trabajo de más 
fuerza y convicción”. CIUDAD PÁGS.10-11
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Desiderio González Medina
Desiderio González nació en la comuna de Hualqui el 15 

de septiembre de 1877. Sus padres fueron Desiderio Gon-
zález Muñoz y Ana Rita Medina Rey, distinguida familia de 
raigambre penquista. Casado con Magdalena Ginovives 
Cuevas, de su unión nacieron Ignacio González Ginovives, 
futuro Rector de la Universidad de Concepción, Daniel 
Eduardo y Ana Rita González Ginovives. Fue alumno en 
sus primeros años del Seminario Conciliar  para luego ter-
minar su educación en el Liceo de Hombres de Concep-
ción, ingresando en el mismo establecimiento en el curso 
fiscal de leyes, donde se recibe de abogado.  

Participa de sus inicios en todas las gestiones de 
creación de la Universidad de Concepción, siendo 
miembro del comité que para este efecto se origi-
na. Tuvo una destacada participación en comi-
sión de finanzas, y junto al jurista David Cruz 
Ocampo generaron una serie de proyectos condu-
centes a la obtención de recursos para la Universidad, 
como lo es actualmente la Lotería de Concepción, institu-
ción que por años aporta al desarrollo de la Universidad y 
también a instituciones de beneficencia.  

Desiderio González fue un activo miembro de la Maso-
nería penquista, llegando a ser elegido por sus pares como 
venerable maestro en 1919 de la Respetable Logia Paz y 
Concordia Nº 13, entidad que tuvo una trascendente parti-
cipación en la creación de la Universidad de Concepción a 
través de sus miembros. 

Como hombre de pensamiento laico, participó en polí-
tica abrazando la idea radical. Desde esta tribuna le cupo 

desempeñarse como intendente de la Provincia de Con-
cepción entre 1932 y 1933 y luego entre 1939 y 1942, años  
en que le tocó enfrentar el descalabro dejado por el terre-
moto de 1939 y la reconstrucción de la zona. Ocupó ade-
más el cargo de regidor por tres periodos en la municipa-
lidad de su tierra natal Hualqui, y por dos períodos en la 
municipalidad de Concepción. 

Participó, además, en diferentes sociedades e institucio-
nes penquistas, tanto como socio o como fundador, entre 
las cuales podemos destacar: La Junta de Beneficencia de 

Concepción, la Sociedad de Estudiantes Pobres, la So-
ciedad de Instrucción Primaria, la Sociedad Vitivi-

nícola del Sur, la Sociedad de Agricultura y la Junta 
de Caminos. 

Podemos decir por último, sin lugar a equívoco, 
que Desiderio González Medina fue hombre que 

pasó por nuestro mundo dejando una huella que 
hace que su legado permanezca en el recuerdo de sus 

contemporáneos y en el de las futuras generaciones. 
La Universidad de Concepción, agradecida por su aporte 

a la institución, creó el premio “Desiderio González Medina”, 
que se otorga cada año  a la mejor tesis o trabajo de los alum-
nos al concluir su carrera sobre el tema de “ética profesional”. 
Falleció el 18 de enero de 1949, y hoy una calle en Concep-
ción rinde homenaje a tan brillante ciudadano penquista.  
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción  
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la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

HUGO LAVADOS MONTES  
Rector Universidad San Sebastián

Alejandro Reyes @AlejandroReyesS: 
Clara y categórica Dra Dorr en 
@DiarioConce “Ojalá la moda canna-
bica termine, y no sean tantos los 
dañados”.

Ley de “inclusión”                                                             
  
Señor Director: 

Me preocupa la incertidumbre 
que afecta a miles de familias y sos-
tenedores educacionales, todo esto 
por la ley de “inclusión” que yo más 
bien le pondría “ley de exclusión”. 
Esta ley lo que hace es segregar a los 
estudiantes más vulnerables y a la 
clase media, que con esfuerzo pagan 
por obtener mejor educación o una 
educación a fines de sus gustos, in-
tereses, ubicación, etc. Con esta ley, 
si el establecimiento particular sub-
vencionado pasa a ser totalmente 
particular, el estudiante vulnerable 
no podrá seguir estudiando ahí, por-
que en vez de pagar una módica 
mensualidad, tendrá que pagar el 
triple y eso para miles de familias es 
imposible. ¿Qué pasará con los cole-
gios para niños con capacidades di-
ferentes? Todo es incierto.  

Esta ley me hace recordar a Marx 
y la lucha de clases, que, llevándolo a 
este tema, busca aumentar la bre-
cha entre la educación pública y la 
privada, inventando una lucha que 
es falsa, satanizando el lucro y aten-
tando contra lo más valioso, contra 
la libertad, libertad de elegir. Para 
este Gobierno es invisible la gente 
más vulnerable que quiere salir ade-
lante, es invisible el jamón del sánd-
wich, en vez de ayudar a la clase me-
dia, la están hundiendo.  

El Gobierno debería enfocarse en 
reforzar la educación pública, mejo-
rar su calidad, modificar esta ley y 
mantener la ayuda a los estableci-
mientos particulares subvenciona-
dos. Deben dejar de leer a Karl Marx, 
mirar a su alrededor y ver la realidad 
de hoy. 

Un país en “vías de desarrollo” 
debe tener movilidad social, darles 
las herramientas para que las perso-

nas surjan gracias a su propio es-
fuerzo. La educación es la principal 
herramienta, una herramienta va-
liosa que permanecerá toda la vida.  

 
Joel Oyarzo 
 
Varazón de animales marinos                                                              
  
Señor Director: 

Los miles de especímenes mari-
nos que varan en las costas son un 
motivo de preocupación para cien-
tíficos, autoridades y ONGs. Se culpa 

al fenómeno del niño, al cambio cli-
mático y a la contaminación de los 
mares como eventuales responsa-
bles. Sin embargo, en este último 
caso, de sospecharse que se han inge-
rido contaminantes estos se podrían 
detectar inmediatamente en ne-
cropsias a los cuerpos; por lo visto lo 
que no se quiere reconocer es que el 
método de pesca llamado de “arras-
tre” es el responsable de un enorme 
número de esas muertes.  

Ese arte de extracción atrapa y 
destruye todo, como si fuera una 

gran boca que arrasa con 9 tonela-
das de biomasa. Los animales mari-
nos hambrientos ingresan a la red y 
fallecen ahogados. Debería legislar-
se pronto para terminar con ese fa-
tal tipo de pesca y finalizar con la 
muerte de la frágil fauna del mar. 
 
Gary Parra Sanhueza 
 
Responsabilidad penal                                                          
  
Señor Director: 

Recientemente hemos tenido que 

lamentar el fallecimiento de una 
mujer del grupo de montañistas res-
catados desde el volcán Lonquimay. 
Según la prensa, se debió a una serie 
de malas decisiones, como que pre-
vio al ascenso no se comunicó al 
personal de Conaf de la excursión.  

Surgen dos interrogantes: ¿Exis-
tió la infracción a un deber objetivo 
de cuidado? ¿Hubo responsabilidad 
penal por omisión? Para que exista, 
se exige la no realización de lo que el 
derecho espera de una persona que 
está en una posición de garante, o 
sea, en una especial relación de cui-
dado entre el sujeto y el bien jurídico 
protegido. Esto se puede producir 
conociendo y queriendo no hacerlo 
o infringiendo un deber de cuidado.  

En el caso del volcán Lonquimay, 
cada uno de los montañistas asume 
recíprocamente el deber de cuidarse 
entre sí. Si durante la excursión uno 
se enferma, y deciden no rescatarlo, 
cometen un delito de homicidio por 
omisión doloso. Pero en este caso, 
¿infringen deberes de cuidado? 
¿Existía un líder de la excursión? 
¿Tomaron las precauciones que exi-
ge la ley del arte del montañismo? 
Claramente no. Partiendo del su-
puesto que no avisaron a la autori-
dad del ramo acerca de la excursión. 

El problema consiste en determi-
nar quién tiene ese deber. No existe 
coautoría de cuasidelito o de delito 
imprudente. Esto se explica porque 
el deber de cuidado se tiene o no, y 
solamente quien lo posee lo puede 
infringir. ¿Son responsables enton-
ces de cuasidelito de homicidio por 
omisión? Lo serán en la medida que 
se acredite la existencia de los referi-
dos deber y posición de garante.  

 
 Dr. Gustavo Balmaceda Hoyos 
Director Departamento de Derecho 
Penal Universidad Andrés Bello

En la discusión sobre varios 
proyectos de ley, ya sean textos 
en el Congreso o ideas, se ha 
tendido a producir una con-
versación entre sordos. Casi 
nadie escucha al otro. En ri-
gor, no han existido diálogos, 
contraposición de ideas y aná-
lisis. En el gobierno se partió 
con un diagnóstico equivocado 
que los parlamentarios dieron 
por cierto. 

Hemos comprobado en el 
Congreso un modo muy ina-
propiado de aprobar, a toda 
carrera, una legislación de 
gran importancia como la re-
forma a la Educación Superior, 
sin mayor posibilidad de refle-
xión ni revisión a fondo de 
cada frase. 

Respecto al Cruch, es de 
enorme importancia consta-
tar las condiciones para solici-
tar la incorporación, pues a 
este Consejo le corresponde 
asesorar y formular propues-
tas al Ministerio de Educación 
en las políticas públicas, con-
forme a su estatuto orgánico, 
por lo tanto, es la única voz 
universitaria reconocida en el 

diagnóstico parcial y sesgado 
de las universidades del país. 
No se analizan datos existen-
tes ni estudios académicos 
disponibles.  

Ello, como ejemplo, es evi-
dente al definir que la gratui-
dad es un factor para ingresar 
al Consejo de Rectores, pese a 
que adscribirse a este meca-
nismo es voluntario. Lo mismo 
en una propuesta de asigna-
ción de campos clínicos, que 
además no considera que más 
de la mitad de los profesiona-
les del área de la salud se titu-
lan cada año en universidades 
privadas.  

Falta diálogo verdadero y so-
bra desconocimiento. La RAE 
define diálogo de besugos, como 
una conversación absurda y sin 
sentido, y diálogo de sordos 
como una conversación en 
que ninguno de los interlocu-
tores parece escuchar al otro. 
En diversas ocasiones, conver-
sando con autoridades del go-
bierno y parlamentarios, me 
he sentido teniendo un diálogo 
de besugos. En otras, un diálogo 
de sordos.

Subsecretaría de Educación 
Superior, un nuevo organismo 
creado con un presupuesto in-
suficiente para cumplir sus 
funciones. En tanto, la even-
tual eliminación del CAE fue 
aprobada tras una sesión de 23 
horas en la Comisión de Edu-
cación de la Cámara, sin te-
ner un sistema de reemplazo. 
El propio gobierno la rechazó 
haciendo una reserva de cons-
titucionalidad.  

Se ha creado un ambiente 
con exceso de declaraciones 
rimbombantes, basadas en un 

sistema para relacionarse for-
malmente con el gobierno. Por 
eso es tan incomprensible que 
supedite ese ingreso a tener 
la trayectoria de las caracterís-
ticas de las integrantes de este 
organismo, y una condición 
voluntaria, como la gratuidad.  

Por otra parte, no se ha di-
cho qué pasaría con otras fun-
ciones del mismo Consejo, 
como la complejísima e in-
fructuosa tarea de determi-
nar las necesidades naciona-
les de profesionales y de técni-
cos, que serían funciones de la 

Bárbara Briceño: Lamentablemente 
vuelve a subir el desempleo,a 7%. Ojo: 
en mujeres llega al 8% y trabajo por 
cuenta propia sigue sosteniendo las 
cifras. Mal.

No aprobemos  
la reforma  
“a la carrera”

En el último año también hubo un 
aumento considerable del trabajo 
femenino remunerado”.  
Victoria Fariña, seremi del Trabajo 
Bío Bío. 

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
asi al cerrar el año  
2016, se promulgó 
la Reforma Cons-
titucional que es-
tablece la elección 
democrática de 

los gobernadores regionales, re-
forma que se publica en el Diario 
Oficial el 5 de enero del presente 
año. En su momento, con el 
aplauso transversal de los legisla-
dores, se consideró que esta mo-
dificación constitucional repre-
sentaba un cambio histórico, la 
iniciativa más importante desde 
el  retorno de la democracia y una 
amplia apertura al consiguiente 
proceso de descentralización. 

Sin embargo, un tanto con-
venientemente, no se puso igual 
énfasis en la importancia y sig-
nificado de otros cuerpos lega-
les necesarios para avanzar 
consistentemente hacia la diná-
mica del cambio administrati-
vo del territorio nacional, a pe-
sar que la misma reforma deja 
claro que para realizar una 
transformación efectiva era ne-
cesario avanzar en otros aspec-
tos, los textos olvidados como la 
elección de estos gobernado-
res regionales, lo que conlleva 
determinar  quiénes pueden 
presentarse como candidatos 
y quienes no y también estable-
cer una oportunidad para las 
elecciones, se agrega el muy es-
pinoso tema de la transferencia 
de competencias y facultades 
desde el poder central a esas 
nuevas autoridades regionales. 

Hasta aquí, salvo los festejos de 
grupos de parlamentarios que pro-
claman el avance en lo relativo or-
den a la elección de Gobernadores 
como un salto trascendente hacia 
la descentralización, lo cierto es 
que se está poco menos que 
donde mismo. Todo parece indi-
car que la elección de marras 
no se podrá efectuar por lo me-
nos en el curso de  este año, lo 
cual es preocupante porque se 
supone que ese era el tema de 
menor conflicto potencial com-
parado con el que sigue y que se 
encuentra igualmente en pleno 

y duro proceso; las competen-
cias que se les quiere dar a las 
nuevas autoridades. 

Por sobre los discursos, las de-
claraciones líricas de los persone-
ros de gobierno, dando a enten-
der que están comprometidos 
sinceramente con la descentrali-
zación, que reconocen que este 
país no está bien distribuido tal 
cual está, que hay inequidades 
intolerable, tras todo ese ruido 
hay hechos escuetos que mues-
tran cuan centralista es Chile y las 
dificultades enormes para que 
ese panorama cambie. 

Los datos duros se encuen-
tran en una investigación del 
Instituto Libertad y Desarrollo 
(LyD) elaborada con datos del 
Sistema Nacional de Inversio-
nes, que da cuenta que los go-
biernos regionales solo resuel-
ven en torno al 25% de las deci-
siones de inversión pública. Los 
restantes recursos, en forma ma-
yoritaria, corresponden a defini-
ciones sectoriales del MOP y del 
Minvu, casi un 70% del total, y a 
inversiones realizadas por em-
presas del Estado, una situación 
que se ha mostrado bastante 
constante por más de 10 años. 

Efectivamente, según los da-
tos expertos del Centro de Estu-
dios Públicos y del LyD, sólo 811 
millones de dólares al año son 
los que tienen las regiones para 
poder gastar libremente y así de-
finir sus propios proyectos, lo 
cual equivale a un 1,18% del Pre-
supuesto de la Nación, una si-
tuación cuya elocuencia deja 
poco espacio para más comenta-
rios, además, al observar solo los 
recursos de los fondos para las 
regiones, como el Fndr o el pro-
grama espejo del Transantiago, 
solo el 44% de dicho total es de li-
bre disponibilidad regional y el 
margen mayor se define desde el 
Gobierno  central.  

Sin cambios efectivos en esa 
realidad, mucho del resto es sólo 
retórica políticamente correcta.

Sólo 811 millones  

de dólares al año 

son los que tienen 

las regiones para  

poder gastar 

libremente y así 

definir sus 

 propios proyectos,  

lo cual equivale  

a un 1,18% del 

Presupuesto de  

la Nación, una 

situación cuya 

elocuencia deja 

poco espacio para 

más comentarios.

EN EL TINTERO

descubre lo que otros no per-
ciben, que el dinero brota ge-
nerosa e interminablemente 
de una fuente llamada recur-
sos públicos, a los cuales se 
puede echar mano para via-
jes, dietas, viáticos y una lar-
ga lista de necesarias inversio-
nes para mejor cumplir con la 
ordalía de representar las es-
peranzas de los ciudadanos, 
siempre ingratos. 

El Estado, comprensivo, 
provee recursos adi-

cionales para que 
sus servidores 
puedan aliviar su 

desproporciona-
da carga y recluten 

otras personas idóneas 
que les apoyen en el cumpli-
miento de su misión, instan-
cia que puede permitir, gra-
cias al adormecimiento ya 
aludido, la creación de una 
red de operadores agradeci-
dos, no importa que les falte 
algunas competencias, lo 
cual constituye, a la larga, 
una soporte para proseguir 
interminablemente en este 
via crucis. Que sería de  noso-
tros sin esa vocación. 

 
                     PROCOPIO

El redituable  
servicio público

FINAL

Es una llamada a la cual 
hay que acudir, una vocación. 
Para la mirada por lo general 
indiferente del ciudadano co-
mún ante este tipo de obliga-
ciones, son inaparentes las 
compensaciones que puede 
haber al responder a esta 
convocatoria, que asegura 
una vida de sacrificio siendo 
útil a los demás.  

Para empezar, una suerte 
de adormecimiento de la 
conciencia, que per-
mite considerar 
justo la utiliza-
ción de bienes, 
como por ejemplo 
numerosos planes 
de telefonía móvil, sin re-
parar en gastos, muchos apa-
ratos celulares que pueden ser 
distribuidos graciosamente 
en una vasta red de colabora-
dores y amigos. También hay 
un conveniente rediseño de 
los principios éticos, lo que 
permite concebir honorarios 
generosos y agradecimientos 
profusos ante el más mínimo 
esfuerzo, sin apreciar que sea 
solo un deber a cumplir. 

El proceso suele estar acom-
pañado de una diferente con-
cepción de la realidad, que 

Los espejismos  
descentralizadores
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“ Y este fin de semana creo 
que el “Vamos Chile” va a 
ser más fuerte que el “Chile 
Vamos”. 
Martín Zilic, militante DC.

“Que la DC y su candidata 
consigan mayor sintonía 
con la gente profundiza su 
esencia”. 
Víctor Torres, diputado DC.

“Que Carolina (Goic) figure 
en distintos estudios con 
intención de votos sobre 
el 8%”. 
Eduardo Saffirio, comando DC.

Luz María Astorga 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Goic puso unas líneas 
sobre su encuentro con la Canciller 
Ángela Merkel del lunes pasado y el 
apoyo que ella dio al partido y a la 
candidatura presidencial. La res-
puesta fue inmediata. Y dividida. 
Unos celebraron el reencuentro (el 
segundo en un año), otros aplaudie-
ron lo que interpretan como forma 
seria de hacer política y no faltó el 
irónico: “¿De qué te sirve el respaldo 
si aquí marcai 1%?”. 

¿Un baldazo gélido? Ni tanto, tal 
vez, porque en la DC hablan de estu-
dios que le dan entre 5.5% y 8.5% de in-
tención de votos. Pero, claro, esos da-
tos no se pueden divulgar por ahora.  

Tampoco lo que arrojó el sondeo 
Cerc-Mori. Ni la CEP. Ni Adimark…  

Y es que la Ley N° 20.900 incorpo-
ró el artículo 32 ter en la Ley 18.700, 
que contiene una indicación del se-
nador DC Andrés Zaldívar, aprobada 
por unanimidad, que prohibe publi-
car encuestas desde 15 días antes de 
las elecciones (el Gobierno había pro-
puesto 72 horas de restricción). 

Los encuestólogos están indigna-
dos. Y los electores, un poco en el 
aire, aunque la Cerc-Mori reveló igual 
algunos resultados no directamente 
relacionados con la votación de hoy. 
Parte del sondeo nacional de junio: 

-46% no quiere que siga gobernan-
do la Nueva Mayoría. 

-33% cree que sería bueno otro 
gobierno de Sebastián Piñera. 

-Piñera y Guillier lideran como los 
políticos con más futuro (con 33% y 
30%, respectivamente), seguidos de 
Beatriz Sánchez y José Manuel Os-
sandón (16% ambos) y, por primera 
vez, por Carolina Goic (11%). 

Ese porcentaje se parece mucho a 
lo que espera conseguir el partido en 
noviembre.  

Pero, ya sabemos, expertos en es-
tudios dicen que de los habilitados 
para votar hay un 70% que no “se ve” 
en ningún sondeo. 

“Como nunca, el futuro es demasia-
do incierto. Y este fin de semana creo 
que el “Vamos Chile” va a ser más 
que el “Chile Vamos”, medio bromea 
el DC Martín Zilic, ex ministro de 
Educación y académico UdeC, alu-
diendo a la final de la Copa Confede-
raciones, en Rusia. Más serio añade: 
“En la primaria de hoy todo depende 
de cuánta gente se levante y quiera ir 
a votar…. Aunque a lo mejor se levan-
tan y van para ¡que se vayan todos!”. 

Es la realidad para quienes se pre-
sentan a estas primarias volunta-
rias. Pero no de Carolina Goic que –
al igual que Guillier- se marginaron 
para ir directamente a primera vuel-
ta el 19 de noviembre. 

 
¿Salvadita? 

Noooo, ella enfrenta su propio vía 
crucis. 

Carolina Goic no se baja. Tampoco sube. Firme en una campaña que 
hasta ahora no prende, con apoyo de la Canciller y la CDU alemana, 
persistentes cuestionamientos de sus propias filas e insistencia en 
revisar la candidatura, mantiene el tranco, enérgica y asertiva: a partir 
de mañana las presidenciales se vienen en serio. Julio trae tormentas  
y tormentos.  

AGENCIA UNO

PRESIDENCIALES 2017 

El vía crucis de la DC

Conoce el día de hoy la 
candidatura de la presidenta 
de la Democracia Cristiana, 
Carolina Goic .

Una de cada cinco 
votantes 

Continúa en página 6
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Equilio o abismo
“¡Gracias Santa Goic por per-

mitirnos ver la final de Chile tran-
quilos el domingo!”,  

rezaba un meme al cierre de la 
semana, justo cuando Guillier lla-
maba a preparar asados en vez de 
votar, mientras la derecha espera-
ba 1 millón de asistentes, y el Fren-
te Amplio, medio millón. 

“Si para las municipales fue 
poco más del 30%, a las primarias 
va a ir el 10%”, vaticina Zilic. 

 
¿Cómo ven esto en la DC? 

Con aparente tranquilidad. 
La carrera presidencial en serio 

parte mañana. Han trabajado el 
programa –ahora a cargo del ex 
diputado Eduardo Saffirio); el en-
cargado territorial, Juan Carlos 
Latorre, organiza una red a la lar-
go del país que incluye autorida-
des elegidas por voto popular (al-
caldes, concejales, consejeros) y 
no solo gente del partido… Las 
piezas van encajando. 

 
¿Pura suma? 

No. Restarse de las primarias 
tuvo su costo. En estos meses, la 
candidata prácticamente “no exis-
tió” y aunque quiso poner temas 
en debate e, incluso, usar las redes 
sociales para desarrollar algo así 
como una franja paralela, casi no 
se vio. La prensa seguía a los can-
didatos que hoy se someten a es-
crutinio. El precio de marginarse 
estaba asumido, aseguran. 

En marzo, la timonel tenía a 
toda la DC ordenadita detrás 
suyo.  

En abril, con lo de la candidatu-
ra presidencial, se rompieron filas.  

ISIDORO VALENZUELA M.

Ahora estarían volviendo a or-
denarse… 

Víctor Torres, diputado por 
la Región de Valparaíso, lideró 
un grupo que planteó llevar la 
candidatura a primarias por-
que “entendíamos que de esa 
manera el conglomerado po-
dría enfrentar de mejor mane-
ra las elecciones de noviembre. 
De esa forma unitaria seríamos 
más competitivos”. 

Pero su tesis perdió 63%-37%. 
Zilic explica:  
-Había en la militancia un sen-

timiento de frustración, de recha-
zo al ninguneo de la Nueva Mayo-
ría. Pensaban que en primarias 
todos iban a ir contra la DC. Como 

segunda cosa hay que recordar 
que el partido tuvo durante la 
Concertación una alianza fuerte 
con el PS, y guardaba la remota es-
peranza de que se elegiría a un 
socialista, ojalá Ricardo Lagos, 
con quien siempre tuvimos cerca-
nía. En lugar de eso, optaron por 
Guillier. Decisión por encuestas, 
que no tuvo el espíritu socialista, 
el de los contenidos, la épica del 
relato, de los ideales. Lo decidie-
ron por un par de sondeos que no 
daban cuenta de ese casi 70% de 
chilenos indignados con la políti-
ca. En ese momento, se hizo cues-
ta arriba ir a primarias. El 63% 
que ganó la votación interna fue 
transversal, con chascones y gua-
tones votando a favor y en con-
tra… No hubo un tema ideológico.  

La cosa quedó así: Goic a prime-
ra, pero definiendo el domicilio 
DC en la centroizquierda. “En una 
gran parte de la militancia aún 
late el sentimiento la marcha de la 
patria joven, la reforma agraria, a 
revolución en libertad, eso ganó 
en la elección”, añade este antiguo 
militante.  

 
Y el mensaje para Goic fue 

corto: 
“Vaya y diga que estamos en la 

centroizquierda; no estamos por 
entrar en componendas con la 
derecha”. Obvio, explican los pro-
motores, “porque hay algunos que 
hace tiempo tienen la tentación 
de terminar aliados con ellos, pero 
son los menos”. 

“El partido tiene que manejar 
un equilibrio complejo”, indica 
Torres, convencido que el desafío 

actual solo tendrá éxito si la cam-
paña enfatiza su esencia, la de un 
partido de pensamiento cristiano 
humanista, de avanzada, que bus-
ca mayor justicia social. 

 
- ¿Qué hace entonces con Jor-

ge Burgos en el mando político 
de la campaña, con Mariana 
Aylwin en algunas vocerías o 
con el Gute Martínez? 

-Es claro que con figuras como 
ésas termina cooptándose la can-
didatura y da la impresión de que 
va hacia la derecha. Nosotros (los 
disidentes) hemos colaborado 
para darle un tinte distinto, pro-
bablemente con menos protago-
nismo, pero esperando que desde 
el comando se dé plena garantía 
de que no se tratará de imponer 
una visión y que se mantendrá el 
justo equilibro. De otra forma, el 
problema será no solo para la 
candidatura sino también para 
el partido. 

- ¿El comando les ha dado esa 
garantía? 

- Mire, hemos tenido oportuni-
dad de participar debatir; siento 
que se ha ido escuchando; eso ayu-
da a matizar algunas materias. Va-
mos a seguir usando todas las ins-
tancias que se nos entreguen.  

Vuelve atrás: 
-Las figuras históricas, con rele-

vancia, aportan, pero creo que 
Carolina ha ido abriendo espacio 
a otros actores que, a lo mejor, 
aún no tienen posibilidad de opi-
nar públicamente para ser cono-
cidos., Ahí se genera un problema 
de contrapeso generacional, la 
balanza se inclina hacia un lado.

Viene de página 4
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¿Quién con quién?
En simultáneo, la candidatura 

ha enfrentado otras dificultades.  
Cuando asumió Burgos (quién 

declinó conversar con Diario Con-
cepción por teléfono desde Lon-
dres), Goic endureció su tono con-
tra la candidatura de Guillier. 

Y eso, dicen los disidentes, fue 
equivocado y está en vías de en-
mendarse. Ha sido tema de conver-
sación con ella y con el comando. 
“Carolina crece en el ámbito de las 
propuestas, no en la confronta-
ción, eso no puede seguir”, recal-
can, porque finalmente se trata de 
que las diferencias deben enten-
derse como “ir por caminos para-
lelos que, finalmente, se van a jun-
tar porque cualquiera de los dos 
candidatos deberá contar con el 
apoyo del otro. Y no puedo golpear 
a quien luego necesitaré que me 
respalde”. 

La ruta, sin embargo, tiene más 
calamina. 

Dos candidatos presidenciales, 
con sus aspirantes al Parlamento y 
a los Consejos Regionales, Core, no 
caben en una lista. Y, por otra par-
te, la DC no tiene suficiente gente 
buena, elegible, para ganar a lo lar-
go del país con su propia lista. 

Así, la tarea hoy es acercarse a 
quienes apoyan a Guillier -PS, PPD, 
Prsd, PC, MAS e IC- para intentar 
acuerdos de candidatos para 28 dis-
tritos y 15 circunscripciones y para 
Cores. Pero esos seis partidos ya 
tienen avanzados sus cuadros… “Es 
tarde para consensuar”, sentenció 
esta semana el PPD Guido Girardi.  

Hasta ahora, todos han cerrado 
la puerta, excepto el MAS.  El PS vol-
vería a revisarlo, esta vez en su co-
mité central (en mayo lo rechazó la 
comisión política). Y, quizá, ahora 
que Ciudadanos vuelve a la vida, 
¿Velasco querrá conversar? De esto 
el comando no quiso hablar. 

Lo concreto: todos se necesi-
tan… 

Porque si gana Chile Vamos, si la 
oposición no tiene mayoría parla-
mentaria se arriesgan reformas en 
curso y la posibilidad de consti-
tuirse como un bloque fuerte y 
constructivo frente al Gobierno. 

Al revés, si gana Guillier o Goic, 
“con más parlamentarios, más 
coherencia para gobernar”, resume 
Sergio Bitar. 

Pero consensuar listas supone 
aún otra dificultad: la Ley de Cuo-
tas, que obliga a un 40% de espacios 
para mujeres. 

En todo caso, Eduardo Saffirio 
sostiene que “al PPD y a los radica-
les les conviene ir con la DC. Esto 
de ahora es un gallito”. 

 
¿Por qué les conviene? 

Según Zilic, porque si gana Gui-
llier y la DC va en apoyo, “y votan 
casi todo los militantes, 20 mil o 25 
mil personas, ¡no significa nada! El 
voto importante de la DC siempre 
ha sido el de sus simpatizantes. Y 
si a ellos se les trata mal, simple-
mente no irán a sufragar”. 

Andrés Zaldívar ha estado a car-
go de las conversaciones. Trabajo 
duro, sin duda, pero no comparable 
al de Goic: darse a conocer como 
candidata, no como carta de nego-
ciación política, algo que a los chi-
lenos desencantados de la política 
no puede sino resultar contrapro-
ducente.  

Hoy la conoce uno de cada cin-
co votantes.

Lo más probable

“Aquí puede pasar cualquier cosa”. Bajo ese 
techo –en el que están todos los candidatos y 
precandidatos hasta hoy, domingo de primarias-
, en la DC algunos asuntos hechos. 

 
Martín Zilic, ex ministro, académico UdeC: 
- “Que Carolina deje la dirección del partido des-

pués de la junta del 29 y 30 de julio. Todos quie-
nes han sido presidentes y pasaron a candidatos 
dejaron el cargo, Es un tema de lógica política”. 

Víctor Torres, diputado por la Región de Val-
paraíso:  

- “Que la DC -partido de pensamiento cristia-
no humanista de avanzada- y su candidata con-
sigan mayor sintonía con la gente profundizan-
do su esencia, no buscando alternativas cen-
tristas que las personas asimilan más como 
posturas de derecha”. 

 
 

Eduardo Saffirio, jefe del área programáti-
ca del comando: 

- “Que Carolina figure en distintos estudios 
con intención de votos sobre 8%. Este mes aca-
bará el ruido interno DC, recogeremos votos de 
los ex contrincantes de Piñera en las primarias 
de derecha y se seguirán sumando laguistas. Y 
lo más importante: continuará aumentando el 
conocimiento de Goic como candidata, algo bají-
simo aún”.

Diferencias a la vista

Las negociaciones de la DC con 
partidos de la Nueva Mayoría se 
refieren a  

listas parlamentarias, apoyo en 
segunda vuelta y un acuerdo míni-
mo programático. Imposible –dicen 
en el comando- un programa con-
cordado, pero sí coincidencias en 
asuntos fundamentales. Y aun-
que este proceso recién parte, se 
divisan diferencias. “La DC no 
entregará cheque en blanco y no 
vamos a apurar el tranco”, dice 
un integrante del comando. 

 
Algunos puntos: 

 
* Gratuidad en Educación: Gui-

llier, 60%; Goic 70%. 
 
* Aborto: En la izquierda, el 

aborto libre. En la DC, aborto por 
tres causales, agregando la obje-
ción de conciencia (que faculta 
a los médicos a rechazar lo que 
pide el paciente). Y de ahí, dice su 
círculo más cercano, la candida-
ta no se moverá. 

* Tribunal Constitucional, TC: El 
guillierismo propone eliminarlo, reem-
plazándolo por un control judicial 
ordinario. La DC está por reformar la 
composición y las atribuciones. 

 
* Probidad: El programa del can-

didato de izquierda ha comenta-
do un par de medidas, mientras Goic 
ha propuesto 13 medidas. 

 
* Medios de comunicación: La 

DC no quiere hacer ninguna pro-
puesta que parezca introducir con-
troles del Estado o censura. Pero 
sí, “un peso para TVN, un peso para 
medios regionales”. Guillier está 
por fortalecer TVN y la TV regional, 
y sacar adelante una Ley de Medios. 

 
* Codelco: Hasta ahora no habría 

discrepancias en cuanto a la capi-
talización. El programa Goic –que 
se conocerá esta semana- esta-
blece propiedad 100% estatal; 
Derogación de la Ley de Cobre; 
revisión del Gobierno Corporati-
vo y presupuestos plurianuales.

Tejiendo redes

Fue un viaje rápido y fecundo. 
Carolina Goic voló a Alemania el 
sábado 24 y el lunes 26 fue recibi-
da por la Canciller alemana Ánge-
la Merkel, quien respaldó la cam-
paña presidencial DC. 

La senadora chilena aseguró que 
Merkel “ha instruido a su equipo 
para que tengamos una serie de 
reuniones en ámbitos para mí prio-
ritarios, como Salud. Ya hemos con-
versado con el ministro del sector 
para trabajar en torno a la temáti-
ca del cáncer, salud mental y enve-
jecimiento. Temas que queremos 
reforzar a partir de la experiencia 
alemana”. 

Anticipó además que el gobier-
no alemán apoyará en asuntos rela-
cionados con el desarrollo econó-
mico, citando emprendimiento, 
Pymes, energías limpias, renova-
bles, y caminos para el desarrollo 
sustentable. 

Próximamente Goic viajaría a Perú. 
En septiembre pasado, en Ber-

lín, Merkel y Goic hablaron sobre el 
sistema previsional, y la agenda de 
Probidad y Transparencia. 

Meses antes, al asumir el mando 
DC, la chilena había recibido una 
carta de Merkel: “Le deseo todo lo 
mejor y mucha suerte en este cargo”, 
apuntó la canciller.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Autoridades esperan que partido no interfiera en votaciones

Recién en noviembre podrán 
votar los presos del Bío Bío

Marcelo Castro Bustamante  
contacto@diarioconcepcion.cl

POR FALTA DE PLAZO NO SE PUDO CONCRETAR FALLO JUDICIAL

Fueron ocho recursos de pro-
tección los presentados a fines 
de septiembre del año pasado en-
tre los tribunales de Arica y Val-
divia por el Instituto Nacional de 
Derechos Humanos (Indh)  en los 
que pedían al Servel y Gendar-
mería para que los reos que se 
encuentran en calidad de impu-
tados –sin condena- puedan ejer-
cer su derecho a voto en todo tipo 
de elecciones. 

A esto se sumó un fallo del juez 
Daniel Urrutia del 7° Juzgado de 
Garantía de Santiago, que instó a 
los organismos a cargo de los escru-
tinios y penitenciarios a establecer 
los mecanismos necesarios para 
que 22 personas imputadas pue-
dan votar. Esta acción terminó en 
polémica, puesto que el magis-
trado fue sancionado y el dicta-
men anulado. 

Pero, la Corte Suprema acogió 
dos de estos recursos e instó al Ser-
vel y Gendarmería a “dentro de los 
plazos legales, deberá adoptar las 
medidas necesarias que posibiliten 
el derecho a voto de estas personas 
que se encuentran privadas de liber-
tad, por no tener suspendido su de-
recho a voto, debiendo por su 
parte Gendarmería de Chile 
adoptar igualmente todas las me-
didas administrativas y de coor-
dinación interinstitucional que 
garanticen el derecho a sufragio”. 

 
Situación en el Bío Bío 

Estas elecciones primarias se 
producen a 53 días del fallo, que es 
menor a los 60 días que estipula la 
ley, pero el cúmplase sí regirá para 
las presidenciales de noviembre 
próximo. 

El intendente (S), Enrique Inos-
troza expresó que “el gobierno aca-
tará el fallo judicial. Con esto se ga-
rantiza un derecho para algunos 
ciudadanos que están privados de 
libertad. Ahora, debemos coordi-
nar con Gendarmería, a través del 
Ministerio de Justicia, para poder 
concretar esta resolución”. 

En tanto, el jefe de fuerza del pro-
ceso eleccionario, contralmirante 
Marcelo Gómez, señaló que “el Ser-
vel deberá designar esa situación. 
Pero la tarea de las Fuerzas Arma-
das el resguardar el libre sufragio 
de los votantes al interior de las 
cárceles”.  

La autoridad militar descartó al-
guna contienda de competencias 
con Gendarmería, ya que serán las 
autoridades competentes quienes 
definirán la forma en que se traba-
jarán en ese proceso eleccionario. 

Diario Concepción tomó con-

Es una lucha que lidera el Instituto Nacional de Derechos Humanos desde 
Septiembre del año pasado para que las personas recluidas no condenadas 
puedan ejercer su deber cívico.

tacto con el Indh en Concepción, 
pero no obtuvimos una respuesta 
sobre esta situación. 

 
13 mil nuevos votantes 

Según cifras del Indh, para las 
elecciones municipales del año pa-
sado, cerca de 13 mil personas que 
se encontraban cumpliendo prisión 
preventiva se encontraban habilita-
dos para poder votar, pero al no 
existir las condiciones por parte de 
Gendarmería no podían ejercer su 
respectivo derecho. 

Para los abogados del organismo 
María Daniela Lara y Pablo Rivera, 
el Estado al no permitir esto, está 
vulnerando tres derechos funda-
mentales validados en la Conven-
ción Interamericana de Derechos 
Humanos, relacionados con los 
derechos políticos, civiles y de ga-
rantías judiciales. Hecho que es 
respaldado por la sentencia del 
máximo tribunal del país. 

Los ministros agregan en el fa-
llo que “el sistema europeo y ame-
ricano de protección de los Dere-
chos Humanos ha privilegiado el 
ejercicio de los derechos que los 
estados reconocen a todas las per-
sonas sin atender las acciones ma-
teriales o reglamentarias”.

FOTOS ISIDORO VALENZUELA M.

SÓLO LAS CÁMARAS SECRETAS estaban instaladas para la visita de las 
autoridades que se realizó en Concepción, Chillán, Los Ángeles y Arauco.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

De todos el país son los que 
estarían en condiciones de 
participar en el proceso 
eleccionario de noviembre. 

mil reos
13 

Expresó el intendente (s) 
Enrique Inostroza sobre  
la decisión de la  
Corte Suprema.

“Acataremos el 
fallo judicial”

Hasta el Gimnasio Municipal de 
Concepción, llegaron el intendente 
(S) Enrique Inostroza y el jefe de la 
fuerza militar, contralmirante Mar-
celo Gómez, para revisar el proceso 
de instalación de mesas para la vo-
tación de hoy. En donde recorda-
ron que las mesas funcionarán en-
tre las 8:00 y las 18 horas. 

En el Bío Bío están convocados 
8.635 vocales para 1.735 mesas que 
están distribuidas en 286 locales, 
de ellos, 131 en la provincia de 
Concepción. 

En relación a posibles celebra-
ciones ante un triunfo de Chile en 
San Petersburgo, la gobernadora 
de Concepción, Andrea Muñoz, ex-
presó que “se realizaron las coordi-
naciones respectivas con carabi-
neros, con el fin de mantener el or-
den y la seguridad en la ciudad, 
principalmente en la plaza de la In-
dependencia”. 

Hoy habrán 4.900 efectivos poli-
ciales y militares custodiando los 
locales de votación y las celebra-
ciones que ocurran en las calles 
penquistas.  

Durante este proceso eleccio-
nario, las botillerías deberán per-

tido Ecologista tendrá la opción 
de elegir al representante de esa 
tienda para diputado del nuevo 
distrito 20.

manecer cerradas hasta las 20 ho-
ras. Mientras que los malls y strip 
center deberán permanecer con 
sus cortinas abajo durante toda la 
jornada.  

En Concepción, además de la 
papeleta presidencial, los inde-
pendientes y militantes del Par-
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SERGIO LAVANCHY, RECTOR UDEC Y VICEPRESIDENTE ALTERNO DEL CONSEJO DE RECTORES:

“Las indicaciones que presen-
tamos prácticamente no fueron 
consideradas”, observa el rector 
de la Universidad de Concepción 
y vicepresidente alterno del Con-
sejo de Rectores, Sergio Lavanchy, 
poniendo énfasis en que al no ser 
tomadas en cuenta, la indepen-
dencia de las instituciones apare-
ce seriamente amenazada. “Es un 
golpe a la autonomía”, dice citan-
do al rector de la Universidad de 
Chile, Ennio Vivaldi. 

Uno de los puntos que preocupa 
a Lavanchy y al Cruch en general 
es el traspaso del Sistema Único de 
Admisión a la Subsecretaría de 
Educación Superior, “si bien la ley 
dice que operará a través de un 
tercero, independiente quien sea, 
nos preocupa que salga de la esfe-
ra de responsabilidad del propio 
Consejo de Rectores”.  

Agrega que “el proceso se selec-
ción de los estudiantes para nues-
tras universidades tiene que ver 
con la autonomía. No puede ser 
un ente ajeno quien seleccione a 
los estudiantes para nuestras uni-
versidades”. 

La crítica de este traspaso apun-
ta además a que, al ser esta Subse-
cretaría un organismo dependien-
te del Ejecutivo, las decisiones en 
cuanto a nombramiento de sus au-
toridades estarán sujetas a crite-
rios políticos, lo que implicaría 
que este proceso quedaría sujeto a 
los vaivenes ideológicos.  

“Nuevamente la autonomía, 
dice Lavanchy, se ve restringida a 
partir de otros artículos del pro-
yecto de ley, como son la fijación 
de la duración de las carreras, las 
posibilidades de expansión de los 
planteles y la determinación de 
los aranceles, no sólo aquellos vin-
culados las transferencias por gra-
tuidad, sino en términos generales.  

“La fijación de aranceles debe 
obedecer también a una política 
universitaria y no ser determinada 
por un ente externo, para la gratui-
dad se acepta, está bien, pero la 
pregunta es por qué tiene que fijar 
el arancel general”.  

Respecto de las reglas y prohi-
biciones para personas jurídicas 
sin fines de lucro, el Consejo 
planteó que dichas reglas no de-
bían ser aplicadas a universida-
des que, siendo privadas, cuen-
tan con amplia trayectoria y re-
conocimiento, como las de 
Concepción, Federico Santa Ma-
ría y Austral y en algunos casos, 
tampoco las católicas. Sin em-
bargo “no hubo cambios en este  
tema. Ningún diputado de la Co-
misión hizo suya esta indicación 
y, por el contrario, hubo indica-
ciones para agregar también a 
las estatales”. 

“La Comisión de Educación no ha 
actuado con la rigurosidad requerida”
De las más de 120 exposiciones realizadas y de la documentación presentada “no se consideró 
nada”, dice, asegurando que esto tendrá serias consecuencias en la autonomía de los planteles.

Estas prohibiciones hacen alu-
sión, por ejemplo, a la limitación 
que se impone a las casas de estu-
dios en cuanto a tener como socios 
a personas que tengan una rela-
ción contractual con ellas, lo que 
en el caso de la Universidad de 
Concepción obligaría a cambiar 

prácticamente toda su estructura 
jurídica, al tener en su junta de so-
cios un importante número de 
académicos. “Qué mayor vulnera-
ción a la autonomía que se nos 
obligue a tener cierta composi-
ción en nuestra junta de socios”, la-
menta el rector.  

En este proceso, agrega, se igua-
la a la UdeC, a la USM y la Uach a 
instituciones privadas creadas con 
posterioridad al año 81. “Claramen-
te, somos universidades sin fines de 
lucro”, manifiesta Lavanchy. 

 
Tramitación 

El próximo martes el proyecto 
llegará a la Comisión de Hacien-
da de la Cámara de Diputados y 
posteriormente pasará a sala 
para luego entrar a segundo trá-
mite. Durante este lapso es que 
las expectativas estarán puestas 
en el rol que podrían tener los 
parlamentarios de regiones en 
instalar estos temas en la discu-
sión, pues, por ejemplo, en la Co-
misión no Educación hay apenas 
un representante de la Región el 
Bío Bío, el diputado Roberto Po-
blete. 

“La Comisión de Educación  de 
la Cámara de Diputados ha actua-
do de una manera que no nos sa-
tisface, no nos deja tranquilos. Cre-
emos  que debería haber un cono-
cimiento más profundo de la 
realidad de las instituciones”, ase-
gura Lavanchy.  

“Causó mucho impacto negati-
vo que en 23 horas quisieran apro-
bar todo, eso ya da cuenta que esto 
no está bien, no puede ser así, son 
temas muy complejos. La comi-
sión de Educación no ha actuado 
con la rigurosidad ni con la infor-
mación requerida”. 

En este sentido, vaticina Lavan-
chy, lo avanzado en materia de de-
rogación del Crédito con Aval del 
Estado, por lo que ya existe un re-
paro de constitucionalidad por 
parte del Ejecutivo no logre pasar 
ni siquiera a sala. “Eso demuestra 
que la Comisión está aprobando 
cosas que no le corresponde por-
que tiene que ver con financia-
miento. No me cabe duda que eso 
el martes va a ser declarado inad-
misible”, concluye el rector . 

ARCHIVO

FRASE

“La fijación de aranceles debe 
ser una política universitaria y 
no determinada por un ente 
externo”.

Creemos  que debería haber un 
conocimiento más profundo de 
la realidad de las 
instituciones”.

“No me cabe duda que eso (la 
eliminación del CAE) el martes 
va a ser declarado inadmisible”. 
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Tania  Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Carabineros huyendo a balazos de una toma y propietarios 
teniendo que pagar por desalojar sus propias tierras son 
algunas de las insólitas situaciones que se registran en la zona. 

AGENCIA UNO

VÍCTIMAS DETALLAN CÓMO ES VIVIR BAJO AMENAZAS

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El 11 de noviembre de 2016, una 
turba de encapuchados recibió a 
balazos a un receptor judicial que 
llegó junto a personal de Carabine-
ros hasta el fundo Los Ajos de Tirúa, 
para realizar una notificación de 
desalojo, ya que la propiedad lleva 
años tomada ilegalmente. 

Y aunque la orden de abandonar 
el predio de 450 hectáreas había 
sido dada por un tribunal, nada se 
pudo hacer. Al funcionario judicial 
y a los carabineros no les quedó 
más remedio que arrancar del lugar 
debido al ataque armado.  

Y nada más se pudo hacer. A casi  7 
meses del hecho, la situación se man-
tiene igual, ya que ni Carabineros ni 
el Poder Judicial han intentado sacar 
nuevamente a los ocupantes, mien-
tras Mauricio Sepúlveda Santeli-
ces, uno de los dueños, mira impo-
tente la situación, que increíble-
mente comenzó en 1993, y que aún 
no tiene solución.  

Este caso es uno de los tantos 
que se ven en la provincia de 
Arauco, que ha causado el caos en 
la zona y que en 2016 finalizó con 
48 denuncias por hitos violentos 
con connotación indígena, según 
el Barómetro de Conflicto dado a 
conocer por la Multigremial de 
la Araucanía.  

De hecho, un ex prefecto de Ca-
rabineros de la zona de conflicto, 
que pidió reserva de su nombre, 
detalló a este medio las dificultades 
de trabajar en esa zona.  

“Existen algunos problemas que 
se generan o bien surgen en relación 
a las notificaciones de resolucio-
nes judiciales y cumplimiento ade-
cuado y seguro de estas últimas. Es 
el caso que hay resoluciones judi-
ciales de desalojos en contra de 
moradores indebidos de terrenos e 
inmuebles, las que no pueden ser 
notificadas por la falta de seguridad 
y temor a reacciones y represalias 
de quienes les afecta y a los recep-
tores judiciales”. 

Increíblemente, otra dificultad a 
las que se enfrentan los propieta-
rios de terrenos que son tomados es 
que son ellos mismos quienes de-
ben pagar para sacar los enseres 
de quienes ocuparon ilegalmente. 
Bien lo sabe Mauricio Sepúlveda, 
quien en el desalojo frustrado de 
2016 canceló dos millones y medio 
de pesos porque contrató camiones 
y maquinarias para desalojar a la 
gente, para desarmar las casas que 
habían hecho.  

“Ese día los carabineros arran-
caron corriendo, y los ocupantes si-
guen ahí. Hemos mandado cartas a  
Carabineros para ver cuándo los 
van a desalojar, y no nos contestan  
hasta hoy”.  

Las dificultades de 
investigar hechos de 
violencia en Arauco

La situación fue ratificada por el ex 
prefecto de Carabineros: “Cada vez 
que hay que realizar un desalojo, lo 
que es traslado de enseres y desarme 
de inmuebles es de cargo y respon-
sabilidad del solicitante. Carabine-
ros sólo presta la seguridad y nadie 
quiere prestar esos servicios por te-
mor. Con estos impedimentos los 
juicios se hacen eternos”.  

Sepúlveda aseguró que la situa-
ción ya es insostenible. “Son 450 
hectáreas que están tomadas, no 
podemos explotarlas. Si yo entro 
me van a disparar y nadie hace 
nada”.  

El ex uniformado precisó que 
otra situación que afectan estas ac-
ciones son que después de  reponer 
los bienes a sus poseedores legales, 
“ante la ausencia policial, son mu-
chas veces vueltos a usurparse, de-
lito que es nuevamente denuncia-
do y ingresa nuevamente a la opor-
tunidad y la disponibilidad de los 

por hitos violentos con 
connotación indígena,  
hubo en la Región en 2016.

denuncias 
48

“Son 450 hectáreas que están 
tomadas. Si yo entro me van 
a disparar y nadie hace nada”.  
Mauricio Sepúlveda, propietario 
Fundo Los Ajos. 

“Falta un trabajo metódico,  para 
saber quiénes son las bandas que 
están operando en ese territorio”.  
Remberto Valdés, abogado de  
Paz en el Bío Bío. 

La justicia ordenó el 
desalojo del fundo Los 
Ajos en noviembre de 
2016.  Hasta hoy sigue 
tomado.
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falta voluntad política para solu-
cionar el conflicto, “y Arauco sigue 
siendo el patio trasero de la región, 
más aún con esto. ¿Cómo va a ser 
posible que uno tenga que estar ar-
mado en su propia casa, a tres ho-
ras de Concepción, la segunda ciu-
dad de Chile?”, se preguntó el pro-
fesional.  

 
No hay carabineros  

Otra de las grandes dificulta-
des a las que se  ven enfrentados 
quienes investigan los hechos en 
la zona es que “hay escasez de 
personal idóneo para dar cumpli-
miento a una cantidad considera-
ble de medidas de protección y 
cautelares, debido a que el perso-
nal policial se destina fundamen-
talmente a la labor de orden y se-
guridad, y el resguardo del orden 
publico y, por ende, el recargo de 
dichas medidas genera que éstas 
no siempre se efectúen dentro de 
los plazos dispuestos por la Fisca-
lía o tribunales”, reconoció el ex 
prefecto de Carabineros.  

Además,  entendiendo el contex-
to rural que existe en gran parte de 
la provincia, “se observa una dificul-
tad en las notificaciones persona-
les y cumplimento de medidas cau-
telares, cuando los hogares no 
cuentan con dirección determina-
da. Por tanto, más que hablar de do-
micilios, se habla de comunidades, 

muchas de ésas de postura radical 
y contrarias al sistema judicial y a 
los procedimientos policiales”, dijo 
el ex uniformado.  

Con su diagnóstico  coincidió un 
abogado ligado a las causas mapu-
che, que por la naturaleza de su 
trabajo, también pidió reserva de su 
identidad. 

“La complejidad radica en que 
los hechos investigados son difíci-
les de predecir, no tienen una lógi-
ca estructurada para los investiga-
dores y por lo general la investiga-
ción de un caso, pese a que pueda 
tener conexión con otros, termina 
pesquisándose y juzgándose en for-
ma independiente a otros casos si-
milares, salvo que participen las 
mismas personas, lo que es más di-
fícil de acreditar. 

Además, agregó que existe una to-
pografía muy compleja y sobre todo 
la individualización de las personas 
involucradas y sus domicilios que a 
veces son rurales, solamente tienen 
señalamientos generales y no tan 
específicos. “De ahí la importancia 
del proceso investigativo y las dili-
gencias de investigación que se va-
yan dictando a petición del Ministe-
rio Público y de los querellantes si es 
que participan del proceso”.

diferentes entes intervinientes. Es-
tas situaciones hacen tambalear la 
constitucionalidad en el sector, sin 
mencionar el temor en las personas 
que muchas veces se ven obliga-
dos a no poder usar o producir sus 
terrenos, viendo cómo en el mismo 
tiempo se deprecian al extraérseles 
productos ilegalmente y en una 
completa indefensión  de los due-
ños. Asimismo, muchas veces sin 
lograr la recuperación de su pose-
sión se ven obligados a negociar 
con estamentos gubernamentales 
para vender a éstos y ser entregados 
a reclamantes que por la fuerza o el 
temor se han apropiado”. 

Y eso es lo que lamenta Sepúlveda, 
quien aún paga contribuciones por 
un bien usurpado.  

Remberto Valdés es el abogado 
de este caso y de la agrupación 
“Paz en el Bío Bío”, que agrupa a 
más de 100 víctimas de atentados 
en la zona. Representándolas se ha 
podido dar cuenta de los obstácu-
los para resolver los atentados en 
esa zona.  

“En lo que respecta a nuestros 
clientes, hay cero resultados, por-
que ni Carabineros ni la PDI han 
podido identificar a quienes come-
ten los delitos. Hay homicidios frus-
trados, incendios, robo de madera, 
robo de animales, toma de tierras 
y, aunque se interponen  las quere-
llas y se admiten a tramitación, no 

son más que un saludo a la ban-
dera. Hay serios problemas de in-
teligencia policial, y falta un tra-
bajo metódico, con más fuerza y 
convicción, para saber quiénes son 
las bandas que están operando en 
ese territorio. 

En el caso de Sepúlveda, “Carabi-
neros no fue capaz de cumplir con la 
orden judicial, no lo han intentado 
de nuevo, así que estamos en tierra 
de nadie. Mi cliente ya está arrui-
nado, vivió con 7 carabineros den-
tro de su casa, y la fuerza pública 
fue incapaz de cumplir con un lan-
zamiento en una causa civil, y no 
es el único caso, son docenas”.  Y 
en cuanto al pago por el desalojo, ex-
plicó, es legal, porque es un conflicto 
entre privados, y el dinero se podría 
recuperar en las costas del juicio, 
“pero cuando se trata de gente que 
está viviendo ilegalmente en un te-
rreno que no es propio, ¿qué les van a 
embargar y rematar?”. Agregó que 
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HOY REPRESENTA EL 3,5% DEL PIB CHILENO Y SU META ES LLEGAR AL 5,6% AL AÑO 2020
La Fundación País Digital entre-

gó su último informe que arroja un 
análisis del desarrollo nacional en 
materia de digitalización y los de-
safíos impuestos en  empresas, Go-
bierno y usuarios  con miras al 
2020. 

Es así como el sector economía 
de la información ha manifestado 
un óptimo crecimiento en rela-
ción a otros sectores, alcanzando 
el 3,5% de participación en el Pro-
ducto Interno Bruto ( PIB), lo que 
significan US$ 8 mil 940 millones.  

Sin embargo, se está al debe. El 
estudio señala que si bien se ha te-
nido un crecimiento más rápido 
que el resto de la economía, no ha 
mejorado las expectativas res-
pecto a la Ocde. 

“Fundación para 2020 que 
apunta a que el impacto sobre el 
PIB alcance un 5,6%, Chile pre-
senta 32 meses de atraso”, dijo el 
gerente general de Fundación País 
Digital Juan Luis Núñez. 

 
En números  

El tema se estudia con minucio-
sidad dado el alto impacto que 
tiene ese sector. Paramuchos sa-
ber que el 1,6% de las empresas del 
país esté ligada a la economía de 
la información puede interpretar-
se como un valor menor. No obs-
tante, mueve casi US$ 9 mil  millo-
nes, dando empleo al 2,2% del to-
tal de trabajadores del país. 

Al desglosarse, 71 mil se desem-
peñan en el área de las telecomu-
nicaciones, 56 mil 700 en las tec-
nologáis de la información, otros 
50 mil 600 en el área de contenidos 
y medios. Finalmente, 19 mil en el 
segmento TIC, relacionado con 
manufactura. 

Sobre la cantidad de empresas li-

que  la plataforma digital Empresa 
en un Día  respecto al sistema tra-
dicional presencial, alcanzó en 
2016 un 69,1% sobre el total de 
empresas constituidas. Dicho nú-
mero fue muy superior al 62,5% 
del año 2015.  

Para que las estadísticas sigan cre-
ciendo positivamente hay impac-
tos que se deben tener en cuenta: de-
sempleo, desigualdad, creación de 
empresas y la innovación. 

“Existe evidencia empírica de 
otros efectos producidos por el de-
sarrollo de una sociedad del cono-
cimiento, tales como el impacto en 
el empleo, la mayor capacidad de 
innovación en empresas y perso-
nas, mejoras en variables educati-
vas y la creación de mercados más 
eficientes, en aspectos que son po-
sibles de lograr si se alcanzan las 
principales metas que propone 
este Índice”, finalizó el gerente ge-
neral de Fundación País Digital, 
Juan Luis Núñez.

Según el Índice País Digital 2017, si bien hay un rápido crecimiento, hay 32 
meses de atraso para alcanzar niveles óptimos de la Ocde.

gadas a la economía de la informa-
ción, 7 mil 781 se centran en la tec-
nología de la información, 3 mil 
283 en el subrubro de  las teleco-
municaciones; otras  2 mil 284 en 
manufactura TIC y 4 mil 90 en el 
desarrollo de contenidos y medios. 

Un dato relevante es que hoy  12 
millones usan Internet, lo que vie-
ne a ser el 71% de la población 
(Casen), siendo un aumento de un 
4,3%  respecto del año 2013. 

Es precisamente esa penetra-
ción que hace patente que el Go-
bierno y sus entidades guberna-
mentales  optarán por optimicen 
sus plataformas ante. 

“La constitución de empresas 
en un día ha tenido un impacto 
positivo en la creación de nuevas 
empresas, dado que es más efi-
ciente, económico y rápido, gene-
rando un impacto positivo en el 
emprendimiento chileno. El ac-
tual Programa Escritorio Empre-
sa constituye la continuación na-
tural de esta política pública”, se-
ñaló desde la entidad, Juan Luis 
Núñez. 

Tan relevante es en la actualidad, 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl DESDE SU CREACIÓN EL AÑO 2010 HASTA LA FECHA EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Sólo por concepto de aten-
ciones, Médicos del Aire ha ge-
nerado más de $150 millones 
en atenciones en más de 14 es-
pecialidades médicas diferen-
tes desde el 2010, año en que 
fue creada la organización. 

Lo anterior, sin contar los 
costos de traslado de los médi-
cos por viajes de ida y regreso 
a los lugares donde se desarro-
llan los operativos  y conside-
rando un costo por consulta 
particular de alrededor de $50 
mil, lo que se multiplicó por 3 
mil personas atendidas a la fe-
cha, aproximadamente. 

Así lo confirmó Felipe Schlack 
y Patricio Domke, fundadores 
de Médicos del Aire de Concep-
ción junto al fallecido médico,  
Javier Opazo, hijo del actual di-
rector del Hospital Regional. 

“La primera atención la hici-
mos en marzo 2010 con Javier 
Opazo, quien era radiólogo y 
voló con su ecógrafo portátil a 
la Isla Santa María para ver qué 
se podía hacer, donde realiza-
mos cerca de 50 atenciones de 
ecografía. Fue todo bien im-
provisado y no salió todo lo 
perfecto que nos hubiera gus-
tado, pero sí tuvimos la con-
vicción que era una iniciativa 
muy positiva y lo más impor-
tante, tremendamente replica-
ble”, partió diciendo Felipe 
Schlack mientras acomodaba 
la aeronave para tomar algunas 
fotografías en el hangar del 
Club Aéreo Huchipato. 

 
Déficit de especialidades 

Schlack explicó además que 
“en Chile se estima que hay una 
carencia de 1.400 especialistas 
en el sector público -no tengo la 
cifra actualizada- de los cuales 
cerca de 500 ó 400 especialistas 
faltaban sólo en la Región del 
Bío Bío, entonces es la zona la 
que ha estado un poco más re-
zagada en términos de cobertu-
ra de especialidades”, acotó. 

Del mismo modo, detalló 
que “lo que hacemos como Mé-
dicos del Aire es tomar a aque-
llos especialistas que están 
principalmente en el mundo 
privado, invitarlos a participar 
de una actividad solidaria don-
de nos regalan un día de su 
tiempo que en el fondo lo res-
tan a sus familias para acom-
pañarnos en los aviones a co-
munidades apartadas y así po-
der retirar a estas personas de 
las listas de espera de aten-
ción de especialidades”. 

Por su parte, Patricio Damke, 
médico traumatólogo y ade-
más piloto,  contó que “aproxi-
madamente, hemos atendido 
en más de 3 mil operativos des-
de el año 2010 en 14 especiali-
dades diferentes hasta la fecha, 
donde el máximo de atencio-
nes por operativo las realiza-
mos en la Isla Santa María con 
250  pacientes, aproximada-
mente”. 

El traumatólogo recordó que 
“cuando recién partimos esta-
ba trabajando en APS (Aten-
ción Primaria de Salud) en con-
sultorios, por lo tanto, cuando 
Felipe me comentó esta idea 
sabía perfectamente cuál era la 
brecha que existía y me la po-
día imaginar respecto de otras 
localidades y diseñamos este 

Según su fundador, la carencia de especialistas en Bío Bío era cerca de 500 
atenciones, mientras que ya van más de 3 mil atendidos. Su idea es poder replicar 
el modelo del transporte aéreo en el área de la salud y ampliarlo. 

ROMILIO PASMIÑO G.

llamamos y concurren también 
para ayudarnos”. 

 
Expansión del experiencia 

Desde el punto de vista del 
modelo, señaló el fundador, “lo 
que queremos es ser precurso-
res en romper un poco el para-
digma de lo que ha sido hasta 
ahora la atención y poder intro-
ducir el modelo del transporte 
aéreo en la salud porque cre-
emos que en Chile hay mucho 
que hacer al respecto, pero se la 
ha dado poca importancia. Es-
tamos haciendo un manual de 
cómo se hacen los operativos 
tanto en la parte aviación como 
de coordinación médica con la 
idea de replicar nuestra inicia-
tiva en otras localidades de la 
zona sur donde existen otros 
clubes aéreo y otros pilotos con 
la vocación de ayudar y así ex-
tender esta red como una fran-
quicia solidaria”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

3.000
Operativos médicos de especiali-
dades han realizado hasta la fecha 
Médicos del Aire de Concepción. 

250
Atenciones fue el máximo de accio-
nes alcanzadas en un operativo 
efectuado en la Isla Santa María. 

con dos clubes que son el Club 
Aéreo de Huachipato y el Club 
Aéreo de Concepción quienes 
gentilmente nos apoyan con 
sus aviones por lo que de forma 
permanente están los aviones 
de estos dos clubes  que en to-
tal suman 5. Adicionalmente 
tenemos la colaboración de al-
gunas aeronaves particulares 
que cuando es necesario los 

Médicos del Aire generó más  
de $150 millones en atenciones

sistema que lo que busca es re-
solver patologías que pueden 
tratarse en un consultorio, que 
no necesitan grandes equipos 
ni me mucho dinero para po-
der ejecutarla”. 

 
Círculo Virtuoso 

“Médicos del Aire es un cír-
culo solidario muy virtuoso 
100% autofinanciado donde 
los pilotos deben volar cierta 
cantidad de horas al año para 
mantener su licencia y lo que 
hacemos con Patricio es pe-
dirles que nos regalen una 
hora de esas 12 que tienen que 
hacer al año y que nos ayuden 
transportar médicos en una 
labor muy loable que además 
resulta muy gratificante”, ex-
plicó Schlack que cumple ade-
más labores como piloto. 

 
Capacidad operativa  

En relación a cuántos avio-
nes tiene a disposición Médicos 
del Aire, Felipe comentó que 
“como Médicos del Aire esta-
mos operando básicamente 
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“Nosotros, como industria, buscamos 
fomentar el uso de la electricidad”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

THOMAS KELLER, GERENTE GENERAL DE COLBUN:

Es sabido que la demanda ener-
gética crece muy lentamente, lo 
que ha llevado a que el mercado 
eléctrico esté abastecido, con una 
importante presencia de energías 
renovables no convencionales. Y 
esto ha llevado a que grandes eléc-
tricas hayan puesto en pausa pro-
yectos por 7.500 MW. 

Efectivamente, en la industria 
ven que existe una sobre oferta de 
energía, pues el lento crecimiento 
de la demanda (en marzo, por ejem-
plo, la demanda máxima a nivel na-
cional fue apenas 0,5% superior a la 
del mismo mes de 2016 y 3,5% infe-
rior a la de febrero), choca con la en-
trada de nuevas centrales, princi-
palmente renovables, que estaban 
planificadas con antelación. A 
modo de ejemplo, el peak de consumo 
en febrero fue de 9.784 MW, mientras 
que la capacidad instalada llegó ese 
mes a 22.630,4 MW. Es decir, más del 
doble.  

En paralelo, se ha visto cómo ha 
ido mutando la matriz eléctrica na-
cional, la que hace una década se 
carbonizaba a partir de varios pro-
yectos termoeléctricos, hoy eviden-
cia un giro hacia tecnologías más 
limpias, gatillado, entre otros fac-
tores, por una ciudadanía cada vez 
más consciente de la importancia de 
cuidar el medio ambiente, misma 
que se opone tenazmente cuando se 
escucha de alguna iniciativa en base 
a este combustible fósil. 

Fue en este contexto que la em-
presa generadora de energía, Col-
bun, decidió no seguir adelante con 
la construcción de la segunda uni-
dad del llamado Complejo Termoe-
léctrico Santa María de Coronel (la 
unidad 1 de 350 MW inyecta desde 
2012), con una inversión que bordea 
los US$100 millones y cuya potencia 
era de 350 MW, esto, pese a que con-
taba con los respectivos permisos 
para su materialización. 

Así lo explicó el gerente general de 
Colbun, Thomas Keller, quien detalló 
que después de un profundo análisis 
interno la compañía considera que no 
están dadas las condiciones ni de 
mercado ni sociales para ejecutar la 
iniciativa.  

“Nuestra visión del negocio inte-
gra el elemento social como parte 
importante de la estrategia de desa-
rrollo. Mientras no tengamos la 
aceptación del proyecto por parte 
de la comunidad, encabezada por 
su máxima autoridad comunal, no 
vamos a seguir adelante con este 
proyecto”. Agregó que para Colbún 
es importante entrar por la puerta 

El ejecutivo explicó las razones de 
bajar la unidad 2 del complejo 
térmico Santa María y sostuvo que 
confía en que Chile retomará niveles 
de desarrollo y de demanda.

ancha en su relación con la comu-
nidad, y que en ese sentido hoy no 
están dadas las condiciones socia-
les para poner en servicio esta se-
gunda fase del proyecto. 

El ejecutivo constató además el 
factor demanda. “Actualmente, el 
mercado eléctrico está bien abaste-
cido, con una oferta importante de 
energías de fuentes variables, y un 
lento crecimiento de la demanda”. 
La decisión ha sido tomada, dijo, 
aun cuando la segunda unidad de 
Santa María tiene todos sus permi-
sos al día y es parte integral del pro-
yecto aprobado por la autoridad 
ambiental el año 2007. 

 Respecto de la Unidad 1 de Santa 
María, que opera desde el año 2012, 
Keller fue enfático en renovar el com-
promiso de la compañía de mante-
ner los altos estándares de operación 
que ha caracterizado a la Central 
desde su puesta en marcha. “En es-
tos casi cinco años de operación re-
gistramos un muy buen desempeño 
ambiental, que anualmente com-
partimos además a través de la 
Cuenta Pública con autoridades y la 
comunidad”. 

Thomás Keller dijo que como 
compañía están muy orgullosos de 
cómo han operado su única central 
a carbón, la cual registra indicado-
res de emisiones que le permitirían 
operar perfectamente en cualquier 
ciudad de Europa.  

Y añadió que si bien Colbun tiene 
una vocación de generación hidráu-
lica y su estrategia apunta a crecer 
también en otras tecnologías de 
energía renovable, las centrales tér-
micas con altos estándares ambien-
tales cumplen un rol de respaldo 
importante en el sistema para ase-
gurar la continuidad de suministro. 

- ¿La decisión sobre la unidad 
2 es definitiva? 

- Lo es en la medida que no cam-
bien las condiciones sociales y eco-
nómicas. 

- ¿Y si cambiaran en un futuro? 
- Eso ya es ciencia ficción. 
- ¿Esto responde a un cambio de 

mirada sobre la matriz energética? 
- Esto es independiente. Insisto, 

nosotros siempre hemos impulsa-
do los proyectos cuando contamos 
con el apoyo de la comunidad local. 

- ¿Cuál es su mirada general 
sobre el mercado? 

- Nuestro negocio es generar ener-
gía, y por supuesto nos preocupa que 
la demanda esté creciendo a tasas tan 
modestas como lo estamos viendo, lo 
que refleja un poco lo que está pasan-
do en el plano económico en general. 
Ojalá que retomemos tasas de creci-
miento más importantes y que au-

CAROLINA ECHAGÜE M.

FRASE

“Ya no tiene sentido de hablar 
de renovable no convencional, 
cuando son tecnologías ya 
probadas y competitivas”.

- Se ha avanzado muchísimo, so-
bre todo en penetración de ener-
gías de fuente variable, lo que cier-
tamente impone desafíos en el en-
tendido que el sistema necesita 
continuidad de suministro.

“Hay enormes posibilidades de 
crecer en electrificación, por 
ejemplo, en sector 
transporte”.

“Esperemos que Chile retome 
los niveles de crecimiento y, 
con esto, que aumente la 
demanda por suministro”.

mente la demanda por suministro 
eléctrico. En este sentido hay enor-
mes oportunidades de crecer en la 
electrificación, y nosotros como in-
dustria buscamos fomentar el uso de 
la electricidad, por ejemplo, en el sec-
tor transporte. 

- ¿Qué opina de lo hecho por 
este gobierno en materia energé-
tica? 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Seminario:  
Conversaciones 
que conectan, 
resiliencia ante 
desastres naturales

Transelec junto a revista Qué Pasa realizaron el seminario “Conversacio-
nes que conectan, resiliencia ante desastres naturales”, con el fin de abrir 
un espacio de diálogo entre el sector público y privado, en el Hotel Sonesta.  

En el evento, que contó con la colaboración de Diario Concepción, expu-
sieron el contraalmirante Marcelo Gómez; Nicolás Birrell, director ejecuti-
vo de Desafío Levantemos Chile y Roberto Izikson, gerente de asuntos pú-
blicos y comunicaciones de Cadem. 

FRANCISCO FUHRER, Marcelo Gómez, Roberto Izikson y Jonas Preller.

LUIS PÉREZ, Pedro Ramírez, Sergio Valdés y Rolando Hernández.

RODRIGO ABUMOHOR, Santiago Kriman y Sebastián Gutiérrez.

MARÍA JOSÉ MONTOYA, Cristián Schmidt, Homero Melendes y Claudio Guzmán.

RONALD RUF, Gabriela Tamm, Alejandra Stehr y Claudio Valdovinos.

CARINA 
SANHUEZA, 
Nicolás 
Birrell y 
Paula Leal.

ANÍBAL 
ROJAS, 

Álvaro 
Miguieles y 
Luis Pérez.

VÍCTOR REYES, Ramón Vásquez y Luis Salazar. MARÍA LUISA GONZÁLEZ, Elba Zapata y Carlos Cerna.CLAUDIO CABRERA, Ignacio Marfull y Juan Pablo Soteras.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Ceremonia de 
acreditación en Clínica 

Sanatorio Alemán
Con la presencia de representantes del directorio de la Clínica Sanatorio Alemán, autori-

dades y profesionales del área de la salud, se realizó la ceremonia de entrega oficial de acre-
ditación en calidad, en el auditorio de la Clínica. La actividad es un acto que corona, al mismo 
tiempo, la celebración de los 120 años de vida de la entidad. 

JORGE PLAZA DE LOS REYES,  
 Enrique Ayarza, Paulina Romagnoli, Javier 

Álvarez y Ernesto San Martín.

ALVARO ANANIAS, Jimena Henríquez y Jorge Ulloa.

Rotarias celebraron  
su tradicional  
“Té de la Amistad”

Con un espíritu fraterno el Comité de Da-
mas del Rotary Club Concepción celebró su 
tradicional ”Té de la Amistad”, en el Club Con-
cepción. Esta actividad les permite reunir fon-
dos para poder desarrollar el trabajo solidario 
que realizan con la comunidad durante el año. 

MARCELA ARAVENA, María Isabel Valdes y Cecilia 
Cisterna.

MACARENA VEGA, Jordania Alarcón y Talia Salazar.
CARMEN GLORIA ARRIAGADA y Margarita Rodríguez.

CAROLINA CATALÁN, Vivián Perfetti y Sara 
Oneto.

MIRTA SALAZAR y Patricia 
Rodríguez.

MARÍA ELIANA HELDT, Alejandra Sepúlveda, Cecilia Aravena y 
Flavia Reyes.RONALD RUF, Jorge Plaza de los Reyes y Roger Sepúlveda.

PATRICIA MARTÍNEZ, Fernando Viñals y Paulina Romagnoli.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GUSTAVO DIBÁN, Javier Álvarez, Franco Innocenti y 
Carlos Marín.

MARCELO 
YÉVENES, 

Tomás 
Villalobos y 
José Miguel 

Ortiz.

NINA CAMERATI  y Cecilia Espinoza.
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Sacó con su mítica banda 
Eleven, y en modo solista 
figuran sus producciones 
“Spark” (2010) y Fragments 
and Wholes, Vol !” (2014).

Álbumes
4

lo que pasó, incluso habíamos ha-
blado hace muy poco, y me parecía 
que estaba todo bien. No se entiende”. 

Tras reencontrarse con el país el 
2010, Johannes se ha presentado 
casi de forma anual en distintos es-
pacios y festivales santiaguinos, 
acompañado de los hermanos Fon-
cea. La semana pasada agotó las 
entradas para su concierto en el 
Teatro IF y días antes había hecho 
lo mismo en Bar Loreto.  

“Cada vez que vengo es algo increí-
ble, en esta pasada me he quedado 
tres semanas y ha sido alucinante, 
me siento muy bien. Quiero regresar 
en octubre, la verdad es que quería 
hacer un show en Conce y no se lo-
gró”. Respecto a esto último, agregó 
que “lo que pasó es que, conside-
rando esta pausa de la gira con P.J 
Harvey, compré el 
ticket de avión justo 
para después de 
la avant premie-
re que tendrá el 
d o c u m e n t a l ,  
después de eso 

“Regresaré en octubre, y más 
que ser una posibilidad, sé que 
tengo que ir a Concepción”

ALAIN JOHANNES:
Ha sido testigo y protagonista de 

la música de estos últimos 35 años, 
codeándose con grandes estrellas e 
intérpretes de bandas que son ver-
daderas instituciones, cosa que no 
le ha nublado el juicio ni tampoco 
le ha hecho perder la humildad. Un 
camino que también ha estado cru-
zado por dificultades y sobre todo 
pérdidas, en que Chile aparece 
como un punto de inflexión en su 
vida y lo ha llevado a nuevos hori-
zontes, descubriendo nuevas per-
sonas y sonidos. 

La historia de Alain Johannes debía 
y merecía ser contada, y como el pro-
pio baterista de Pearl Jam, Soundgar-
den y tantos otros proyectos dice 
“pienso que es tan bueno y tan talen-
toso. A mí me gustaría verlo reci-
biendo más reconocimiento. Por lo 
que ha hecho por mí, y mis amigos 
(…) Es importante que el mundo 
sepa más acerca de él”. Esto es tan 
sólo un pequeño extracto del docu-
mental “Unfinished Plan: El camino 
de Alain Johannes”, de Rodolfo Gá-
rate, trabajo que si bien el año pa-
sado se estrenó como parte de la 
programación del Festival In-Edit 
Nescafé -obteniendo el premio a 
Mejor Documental Nacional 2016-
, el próximo jueves se exhibirá en 
todo el país como parte del ciclo Mi-
radoc y estará en rodaje durante 
todo julio. 

Como resume la sinopsis de este 
trabajo audiovisual, esta “es una his-
toria brillante -narrada por Chris 
Cornell, Josh Homme, Alex Turner 
entre otros grandes músicos- que 
se vio opacada trágicamente. Na-
tasha Shneider, su mujer y compa-
ñera musical, murió. El vacío exis-
tencial que dejó en él su pérdida, lo 
empujó hacia un viaje sonoro que lo 
lleva de vuelta a su país de origen 
después de 45 años”. 

En conversación exclusiva con 
Diario Concepción, el multiintru-
mentista hijo del recordado rockero 
Danny Chilean confesó sentirse emo-
cionado al verse en la pantalla gran-
de y sobre todo al recordar a seres 
queridos que ya no están.  

“Es raro verlo desde afuera, me im-
pactó mucho emocionalmente. 
Cuando lo vi en Santiago me senté en 
la última fila, fue algo ciertamente 
doloroso, aguanté lo máximo que 
pude, ya que, por ejemplo, ver a Chris 
(Cornell) en la pantalla fue algo enor-
me, algo que aún no proceso. To-
davía no entiendo 

En entrevista exclusiva con Diario Concepción , el virtuoso multiintrumentista 
habló sobre el documental “Unfinished Plan”, el cual se estrena en todo el país 
este mes. Además de hablar de sus ganas de conocer la capital regional, contó 
sobre sus planes futuros y mucho más.
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se comenzaron a dar las cosas para 
otras presentaciones, pero lamen-
tablemente tengo la agenda full, por 
ello no pude concretar nada ahora. 
Pero lo bueno es que regresaré en oc-
tubre, y más que ser una posibili-
dad, sé que tengo que ir a Concep-
ción. He escuchado sobre la ciudad 
del rock”. 

 
 Momento imborrable 

Pieza clave en discos de Queens 
of the Sotne Age, Chris Cornell, 
Mark Lanegan, y múltiples cola-
boraciones entre ellas al destacado 
súper grupo Them Crooked Vul-
tures ( Josh Homme, Dave Grohl y 
John Paul Jones, bajista de la le-
gendaria banda Led Zeppelin), el 
músico chileno no se siente para 
nada un ‘rockstar’ ni nada por el es-
tilo, siendo su real satisfacción el 
poder tocar con su música a los 
fans y que signifique algo para ellos.  

“Normalmente un ‘rockstar’ es 
una persona que tiene casi una do-
ble identidad, un súper ego, como 

un personaje que nace dentro de 
la persona, que es casi como 

una protección. Eso a 
mí no me interesa. Si 

logro algo con el arte 
y la música, que a la 
gente le guste y co-

necte, me hace 
muy feliz. 

Pero, de verdad  no me siento muy 
‘rockstar’ (risas). Lo que me gusta 
mucho es cuando conozco a los 
fans, me agradecen por mi música, 
del cómo los ha ayudado en la vida, 
y para mí eso es lo más reconfor-
tante que puedo tener. Una estre-
lla de rock no está conectado con 
la realidad”.   

En este mismo sentido, de tra-
bajar con nombres prominentes de 
la música, Johannes atesora con 
especial cariño un episodio aconte-
cido en 1999.  

“He sido parte de grandes dis-
cos. Me encanta mi relación con 
Mark Lanegan, hemos hecho tres y 
medio álbumes juntos, y también el 
período con Queens of the Stone 
Age y el ‘Songs for the Deaf ’ y las De-
sert Sessions, ‘Lullabies to Paralyze’ 
e incluso ‘Era Vulgaris’ en que mez-
clé, fui ingeniero de sonido e igual-
mente toqué, eso fue increíble. Pero 
para mí lo más bonito fueron esos 
7 meses en Chris (Cornell). Natasha 
y yo grabamos ‘Euphoria Morning’ 
en casa. Fue totalmente en secreto, 
nadie sabía lo que estaba pasando, 
era como un pequeño mundo en la 
mitad del planeta que inventamos, 
y la pasamos tan bien explorando 
sonidos. Después de Soundgarden, 
se podía esperar cualquier cosa de 
Chris Cornell, y lo interesante de ex-
plorar, especialmente, con la in-

creíble voz de él se podía poner 
cualquier ‘disfraz’ o 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Para el arte de su segundo 
LP -en edición vinilo- 
Johannes contó con el 
trabajo del penquista 
Fernando Cartes.

Un nexo 
penquista 
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atmósfera alrededor de ella. Por 
eso me encanta este álbum, por los 
toques de rhythm and blues, esa ar-
monía clásica con el contrapunto 
cromático que Natasha era tan ge-
nial de introducir, la pasamos muy 
bien. Siempre la voy a recordar 
como una de las etapas más lindas 
de mi vida”, explicó. 

Si bien han cambiado bastante 
las cosas desde que él comenzó en 
la industria de la música, ve con 
ojo crítico la revolución que ha sig-
nificado el paso del formato físico 
al digital, dejando en claro que hay 
que adaptarse a los cambios, aun-
que con un cierto matiz.  

“Lo bueno de ahora es que el ac-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHILEDOC.

ceso a la música existe en cualquier 
parte, el único problema que tengo 
es la cierta exigencia que todo sea 
gratis. Es decir, si te da placer y te 

gusta en verdad, los fans lo compran 
y adquieren la música en sus dife-
rentes formatos. Era difícil en un 
comienzo y ahora está volviendo a 

serlo. Sin embargo, creo que esa di-
ficultad de alguna manera también 
ayuda, ya que deja en claro si tienes 
la fuerza o capacidad para hacerlo, 
para sufrir un poco, vale la pena se-
guir adelante”.   

Precisamente, con este giro hacia 
las plataformas digitales y para 
quienes siguen la trayectoria de Jo-
hannes, es lógico preguntarse sobre 
los álbumes de Eleven -banda de 
culto que formó con Shneider y 
Jack Irons a comienzos de los años 
90’- y sus reediciones en este so-
porte y quizás en otros.  

“El problema es que tengo sólo 
los derechos del último que hicimos 
sin sello, ‘Howling Book’ (2003). Sin 
embargo, los primeros cuatro están 
repartidos por varios sellos, uno de 
ellos ya no existe. Quiero recuperar 
los derechos, pero eso involucra  
abogados, y estaba pensando sim-
plemente reeditarlos sin decir nada 
(risas). No sé si se darán cuenta, es 
mejor pedir disculpas que permiso. 
Incluso tengo como 14 canciones 
inéditas, algunas necesitan la voz 
y letras, pero sería posible hacer-
las. A mí me encantaría sacarlos 
con un bonito arte y en vinilo, ya 
que nunca hubo álbumes en ese 
formato de Eleven”. 

 
Vultures y más 

El horizonte de Johannes se ve 
tan movido como ha sido de cos-
tumbre gran parte de su carrera, 
con colaboraciones, giras y proyec-
tando material nuevo. “Voy a re-
gresar luego de unos meses con Po-
lly -PJ Harvey- en planes de crear un 
nuevo disco o por lo menos un EP 

“Unfinished Plan: el camino de Alain Johannes”
A partir de la próxima semana, y 

como parte del ciclo Miradoc, el docu-
mental sobre Alain Johannes, dirigido 
por Rodolfo Gárate, comenzará a rodar 
por todo el país en diferentes salas. 

Aquí en Concepción la pieza audio-
visual se podrá ver el 12 de julio, a las 
18.30 horas, en el Auditorio de la Facul-
tad de Humanidades y Arte de la UdeC. 

$1.000 entrada general y $500 estu-
diantes. Luego, el 25 y 27 de julio en 
la Alianza Francesa (Colo Colo 1) a las 
19.00 horas. $1.000 general. 

Mientras que el 26 de julio -18.30 
horas- se realizará una función espe-
cial en la Sala David Stitchkin (Barros 
Arana 631) con la presencia de Gárate. 
$1.000 general y $500 estudiantes. 

con los hermanos Foncea. Además, 
quiero grabar un disco solista con un 
formato más directo y simple, como 
casi las grabaciones antiguas como 
Robert Johnson. Tengo suficiente 
material para ello, el cual he acumu-
lado estos últimos dos años. En no-
viembre haremos unos shows más 
con Harvey, no sé si se logrará llegar 
a Chile con eso, por lo menos ya se 
anunció una parada en Sao Paulo y 
México en el Festival Corona, ojalá 
que obviamente sí.  Después estoy 
bastante libre, puede que me radi-
que un tiempo aquí o en el sur de 
Francia. Nada de locura, una pe-
queña casita en un pueblito francés. 
Me gusta esa parte del mundo y 
aquí en Chile me siento más en 
casa. Quiero pasearme por todos la-
dos, no conozco ni el norte ni el sur 
y me encantaría poder conocer-
los”, detalló el artista.  

A lo que añadió que “hace algu-
nos meses en un show de Iggy Pop, 
Homme dijo ‘Vamos a hace r Vultu-
res’. Ahora estoy con Polly -PJ Har-
vey- un rato, Josh y Dave están por 
sacar sus respectivos discos con 
Queens of the Stone Age y Foo Figh-
ters, y todo depende de ellos. Hacer-
lo sería increíble, después de un 
año de gira juntos, incluso un poco 
menos, estábamos tan conectados 
que llegaba a ser ridículo. Si ambos 
lo comentaron quiere decir que 
algo está pasando y seguramente 
están pensando en ello, vamos a 
ver. Yo estoy acá, si me avisan voy”.
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Previo a la final entre Chile y Alemania, se 
disputará el duelo por el bronce, entre Portu-
gal y México. El encuentro se jugará a las 8 ho-
ras, en el estadio Otkrytie Arena. 

Los lusos, que cayeron en penales ante la 
“Roja” en semifinales, no contarán con Cris-

tiano Ronaldo, su máxima estrella, quien pi-
dió permiso para dejar la concentración para 
ir a conocer a sus hijos recién nacidos. 

En el caso de los aztecas, que cayeron 4-1 con 
Alemania, contarán con su plantel completo 
para el partido de esta mañana. 

Portugal, sin Cristiano, juega tercer lugar con México 

AGENCIA UNO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHILE DEFINE CON ALEMANIA LA COPA CONFEDERACIONES

“Siendo chileno hay que remar 
diez veces más y no es fácil llegar 
donde estamos. Los brasileños y 
argentinos siempre ganan, pero no 
nosotros. Disfrutemos. No se ven 
grandes jugadores atrás como para 
que Chile siga así el día de mañana”. 
Las palabras son de Alexis Sánchez 
y no distan en nada del presente de 
la selección nacional, que hoy se 
medirá ante Alemania buscando 
su tercer título internacional y el 
primero en Europa, cuando en San 
Petersburgo intente quedarse con 
la Copa Confederaciones. 

Un momento que, quizás, hoy no 
valoramos ni asimilamos como 
país, pero que sin duda a futuro 
será destacado como uno de los 
mayores hitos del deporte nacional. 
Chile llega a esta instancia con una 
campaña que ha estado lejos de ser 
perfecta, tomando en cuenta que 
en los noventa minutos ha ganado 
sólo un partido de los cuatro que ha 
jugado en el torneo. Venció en el de-
but a Camerún y luego sólo sumó 
empates ante Australia, Portugal y 
su rival de hoy, ante el que igualó a 
un gol. Aquel resultado, eso sí, ha 
sido el único juego que el cuadro 
germano no pudo ganar en Copa 
Confederaciones. Una muestra del 
poderío de una selección nacional 
que hace rato no le teme a nadie. 

 
A un paso 

“Nos hemos esforzado mucho 
para llegar a este momento. Nues-
tra ilusión es poder competir ante 
un rival de primerísimo nivel y tra-
tar de ganarles”, dijo el entrenador 
de la “Roja”, Juan Antonio Pizzi, 
quien es otro de los históricos tras 
meter otra vez a Chile en una final. 

Arturo Vidal ha sido uno de los 
mejores jugadores de la Copa Con-
federaciones. El volante es figura 
del Bayern Munich y conoce a la 
perfección al plantel que enfrenta-
rán hoy, ese que muchos miran en 
menos u otros tildan de “equipo B”. 

“No me sorprende la selección 
de Alemania. Lo dije antes del par-
tido que jugamos en fase de grupos. 
La gente habla mucho de que son 
un ‘equipo B’ , pero son o están mu-
cho mejor que los que faltan. Se 
supo desde el principio que serían 
finalistas. Nosotros con esfuerzo, 
trabajo y si jugábamos como dos o 
un año atrás, sentíamos que podía-
mos llegar a esta instancia y acá 
estamos. Alemania es un equipo 

Para celebrar debe 
pasarle por arriba al 
campeón del mundo 

joven, muy fuerte, que en todo mo-
mento presiona y con jugadores 
muy rápidos. A la final llegamos los 
dos equipos que merecemos estar”, 
señaló el mediocampista nacional. 

En lo futbolístico, Vidal tiene 

mucha razón. Alemania encaró 
este torneo con un plantel que si 
bien es alternativo, tendrá en mu-
chos de sus actuales miembros, al 
equipo que jugará el próximo Mun-
dial de Rusia en 2018. El entrenador 

GENTILEZA CARLOS PARRA  S. / ANFP

Una histórica generación que no le teme a nada buscará la 
hazaña esta tarde en Rusia. Los dos mejores equipos del 
torneo van por su primer título en este campeonato. 

Joachim Löw busca el recambio en 
la cancha con jugadores que ya son 
figuras en Barcelona, Paris Saint 
Germain, Arsenal y Bayern Munich, 
entre otros equipos.  

Chile, por su lado, no cambiará 
nada en relación al equipo que ha ju-
gado casi toda la Copa Confederacio-
nes, para buscar así quedar otra vez 
en el libro dorado del deporte nacio-
nal y, con otro título, tratar de ratifi-
car su lugar entre los mejores del 
mundo. “Me he puesto a ver partidos 
de Chile en el hotel y me siento orgu-
lloso. Hay que disfrutar esta genera-
ción. No es fácil estar dentro de los 
mejores del mundo. Como digo  
siempre, hay que pararse y aplau-
dir”, reflexionó Alexis Sánchez, con 
su humildad de siempre y sin eludir 
ninguna pregunta. 

Dentro de la cancha, este grupo 
de jugadores ya demostró que son 
leyendas. Independiente de lo que 
pase hoy, merecen un aplauso de re-
conocimiento, aunque para ellos 
lo único que vale es el título. 

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

C. Bravo 
M. Isla 
G. Medel 
G. Jara 
J. Beausejour 
M. Díaz 
C. Aránguiz 
P. Hernández 
A. Vidal 
A. Sánchez 
E. Vargas

ALEMANIA

J. A. Pizzi

DT

CHILE

DE U ET SCH

R

M. Ter Stegen 
J. Kimmich 
A. Rúdiger 
M. Ginter 
B. Henrichs 
L. Goretzka 
S. Rudy 
J. Héctor 
J. Draxler 
L. Stindl 
T. Werner

J. Low

DT

Estadio: Zenit Arena 
Hora: 14:00 
Árbitro: Milorad Mazic
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hubo en el choque de ayer 
en Tineo Park. Troncos marcó 
8 de ellos y cuatro fueron 
con conversión. 

tries
11

El próximo sábado Troncos 
visita a Cobs. Se enfrentarán 
los últimos dos equipos que 
jugaron la final del torneo.

Ahora a medirse 
ante el campeón

En lo que va de torneo, Old 
John’s marcha penúltimo con 
tres puntos y sin victorias. 
Líder es Old Boys con 15. 

Con la tarea de 
salir del fondo

Old John’s sale a recuperarse ante el líder
Un duro compromiso tendrá esta 

tarde el equipo de Old Jonh’s, que a 
partir de las 16 horas se medirá 
ante su similar de Old Boys, por la 
cuarta fecha del Campeonato Na-
cional de Rugby 2017. 

El cuadro inglés necesita con ur-
gencia levantar cabeza tras un dé-
bil comienzo de torneo, donde co-
secha tres caídas en igual cantidad 
de presentaciones (21-24 ante 
Sporting RC; 15-25 frente a Cobs, y 
31-36 ante Stade Francais). 

De ahí que esta tarde, el objetivo 
sea aprovechar el regreso a El Vena-
do para, frente a su público y en su 

con tres triunfos al hilo (38-21 so-
bre Viña RC; 28-10 ante Troncos, y 
40-22 sobre Sporting RC), que lo 
tienen en el liderato absoluto con 
15 unidades. 

Para ello será fundamental, por 
ejemplo, lo que pueda hacer el se-
leccionado nacional, Felipe Neira, 
quien con dos tries fue artífice de la 
levantada roja en el último duelo, 
que lo tuvo cerca de igualar a Sta-
de Francais, tras ir en una desven-
taja de 31-5 promediando el segun-
do tiempo. Y también del pie de Ra-
fael Ruiz, su mayor convertidor de 
penales.

ROMILIO PASMIÑO G.

A LAS 16 HORAS, en su cancha de El Venado, Old John’s recibe a Old Boys. 

cancha, sumar su primera victoria 
del certamen. 

Para ello, sin embargo, los pen-
quistas deberán doblegar a un rival 
que viene con un ritmo imparable, 

Troncos festejó por primera 
vez en casa y se ilusiona

Carlos Campos  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MADEREROS LOGRARON SEGUNDO TRIUNFO CONSECUTIVO

Comenzó a saldar la deuda como 
dueño de casa. En una actuación 
maciza, Troncos se impuso sin ma-
yores dificultades a Alumni 48-22 
en el césped de Tineo Park. Una só-
lida victoria que alimenta la  ilusión 
de un equipo que, si bien ya comen-
zó a dar muestras de recuperación, 
no partió el campeonato como le 
hubiese gustado. 

“El cementerio de elefantes”, 
como le apodan al recinto donde 
Troncos es local, vio como cayeron 
sorpresivamente ante Stade Fran-
cais en el primer duelo del torneo, 
rompiendo una racha de más de 
un año sin derrotas en casa. Tras 
ello, a remar desde como visita ante 
Old Boys y Old Macks. Cayeron en 
el primero y se impusieron en el 
otro, triunfo que ratificaron la tar-
de de ayer y que les permite acortar 
distancia con los líderes. 

La tarea ayer arrancó tranquila 
para el local. Al 5’ y 11’ del primer 
tiempo Troncos se puso en venta-
ja mediante dos tries, uno de Ariel 
Abarca y el otro de Tomás Gutié-
rrez. Cristóbal Mainguyague se en-
cargó de ambas conversiones y el 
marcador quedó 14-0 a favor del 
local cuando recién partía el juego.  
Al 12’ Vicente Sichel aumentó me-
diante try, aunque sin conversión. 
Muy cómodo trámite para los pupi-
los que dirige Philip Kellerman, 
aunque la visita intentó reaccionar 
y, aunque descontó, sus esfuerzos 
fueron insuficientes. 

Carlos Encalada se metió en la úl-
tima línea forestal y marcó los pri-
meros puntos para la visita con un 
try al 21’ que Troncos no demoró en 
responder. Cuatro minutos después 
Cristóbal Castro anotó un try que, 
otra vez, Mainguyague logró con-
vertir. El marcador mostraba un 
26-5 para el local, aunque la venta-

ja se reduciría antes de finalizar los 
primeros cuarenta minutos. 

Alumni logró marcar su primer 
try con conversión al minuto 29. 
Juan Pablo Avilés y Lorenzo Amitra-
no fueron los protagonistas de 
aquella jugada para la visita, que 
pese a marcar un penal en la última 
jugada del primer tiempo y acortar 
cifras, veía como Troncos se arran-
caba otra vez en el marcador. Al 38’ 
Enrique Mainguyague se encargó 
del try y Javier Rodríguez hizo lo 

propio con la conversión. Marcador 
33-15 a favor del local antes de irse 
al descanso en Tineo Park. 

 
Tónica similar 

Pese a las largas charlas en am-
bos equipos antes de dar inicio a la 
etapa final, el trámite del partido no 
varió. Troncos mantuvo su larga 
superioridad sobre Alumni y cerró 
la victoria a su favor. De entrada, 
eso sí, la visita dio muestras de que-
rer reaccionar, cuando al segundo 

minuto Lorenzo Amitrano marcó 
un try que él mismo convirtió. Los 
madereros no estaban para otra 
sorpresa como dueños de casa - to-
mando en cuenta la caída en el de-
but donde también ganaban con 
relativa comodidad - y seis minutos 
más tarde dieron inicio a una serie 
de tries que, aunque fueron sin con-
versión, sirvieron de gran manera 
para estirar el marcador y consoli-
dar su primera victoria en condi-
ción de local. El primero lo anotó 

RAPHAEL SIERRA P.

Forestales se impusieron 48-22 a Alumni en Tineo Park y 
dejaron atrás el amargo estreno en el debut. Ratificaron la 
última victoria como visita y recuperan terreno. 

Cristian Grant, el segundo Nelson 
Calderón y el último Erwin Riffo. 
Triunfo final 48-22 para Troncos, el 
segundo del campeonato tras los 
festejos en la fecha anterior ante 
Old Macks por 26-31. 

“Ojalá que no nos pese la prime-
ra derrota que tuvimos en el debut. 
Hoy (ayer) tampoco jugamos tan 
bien, pero quedamos contentos por 
la victoria porque nos asomamos 
en la tabla y comenzamos a meter-
nos en la pelea. Ahora viene un par-
tido muy duro ante Cobs”, señaló el 
capitán de Troncos, Daniel Jamett. 

Choque entre los últimos fina-
listas del torneo, donde los foresta-
les buscarán seguir sumando.
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El torneo se jugó con 
sistema suizo de siete 
rondas, supervisado por el 
juez, José Molina.

Como en los 
grandes eventos

1
A. FERNÁNDEZ VIALLINARES

1
Estadio Tucapel Bustamante 
Público: 1.304 personas 
Árbitro: Álex Bernier

GOLES

43’ A. Fariña 90+4’ F. Barahona 

Juegos Escolares partió etapa regional
En el Complejo Turístico Antú 

de Quillón, comenzó la etapa regio-
nal de los Juegos Deportivos Esco-
lares del IND Bío Bío 2017. El aje-
drez fue la disciplina que partió con 
esta fase, midiéndose representan-
tes de las cuatro provincias en las 
categorías Sub 14 y Sub 18  para de-
finir a los monarcas de la Región. 

Entre los exponentes de ense-
ñanza media, destacó la actuación 
del alumno del Colegio Salesiano de 
Concepción, Pablo Sandoval, quien 
se quedó con el primer lugar, segui-
do de Benjamín Cid y Daniel Soza, 
ambos de la provincia de Bío Bío. 

En las damas ganadora fue Mela-
ny Vildósola, de Ñuble, que superó 
a María Manríquez, de Concepción 
y Evelyn Poblete, de Bío Bío. 

llán, ganó el torneo por tercer año 
consecutivo, e irá a Santiago acom-
pañada por su coterránea, Liset 
Romero. “Fue difícil llegar hasta 
acá, tuve un año duro en competen-
cias, con muchos empates y recién 
en la última ronda se definió el pri-
mer lugar”, contó Ayline, quien fue 
cuarta en Los Lagos 2016. 

Mario Moreno, director regional 
del IND y quien entregó las meda-
llas en la cita, dijo que, “el ajedrez es 
un deporte con gran desarrollo en 
la Región, de donde han salido 
grandes campeones como Luis Va-
lenzuela y Pablo Salinas, por lo que 
damos importancia a este torneo 
donde apreciamos los talentos que 
dominarán los tableros de Chile en 
los años venideros”.

IND

LOS MEJORES TABLEROS representarán a la Región en los J. Escolares.

La categoría Sub 14, por su par-
te, que además tiene el premio adi-
cional de clasificar para la fase na-
cional de los Juegos Deportivos Es-
colares, contó con la sorpresa del 
chiguayantino, Nicolás Sánchez, 
que  será acompañado a la próxima 
etapa por Felipe Sánchez, de Ñuble. 

En damas, Ayline Piña, de Chi-

La garra aurinegra afloró a tiempo 
para mantener liderato de Tercera  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ARTURO FERNÁNDEZ VIAL IGUALÓ 1-1 DE VISITA ANTE LINARES

Llegaban con presentes diame-
tralmente opuestos. El local, Lina-
res Unido, entreverado en la parte 
baja de la tabla (12°) con nueve 
puntos de 27 posibles. Su adversa-
rio, Arturo Fernández Vial, líder ab-
soluto merced a sus 20 unidades y 
ostentando seis triunfos, dos empa-
tes y apenas una derrota. 

Sin embargo, las estadísticas no 
entraron ayer a la cancha del Esta-
dio Tucapel Bustamante, de la Sép-
tima Región, donde ambos elencos 
protagonizaron un disputado en-
cuentro por la 11ª fecha del Cam-
peonato de Tercera División A.   

Ante un buen marco de público 
que superó las mil personas, fue 
Vial quien parecía hacer justicia a 
su ventaja en la clasificación con 
un par de aproximaciones, una 
de la cuales provocó una notable 
intervención del meta Juan Arave-
na  tras un buen remate de Freddy 
Barahona. 

Sólo un espejismo, porque basta-
ron unos minutos para que el due-
ño de casa toma control absoluto 
de las acciones. Primero fue un dis-
paro de Lucas Mondaca el que se 
fue sobre el travesaño del arquero 
aurinegro, Gustavo Fuentealba. Mi-
nutos después, una desinteligen-
cia entre el propio Fuentealba y Da-
vid Villarroel, casi terminó en auto-
gol del defensa vialino. 

El elenco local seguía presionan-
do y generándose ocasiones para 
abrir la cuenta. A los 12’, Alejandro 
Fariña pifió de forma increíble 
cuando estaba sólo frente al arco 
vialino y, más tarde, un remate de 

Aaron Araya asustó otra vez, mien-
tras que en los 33’, el público local 
reclamó penal sobre Mauricio Rive-
ra, que el pero el juez desestimó.  

Recién en la parte final del lap-
so, el cuadro del  “Almirante” se re-
encontró en el césped liranense, 
generándose las ocasiones más 
claras para anotar. En los 40’, tras 
una serie de rebotes, Sebastián 
Sánchez remató y su disparo iba a 
ingresar al arco, pero Oróstica se 
interpuso en la línea para ahogar 
el grito de gol. Tras cartón, Gui-
llermo Avello cabeceó solo frente 
a Aravena, pero el meta local estu-
vo brillante en la contención. 

Pero a los 44’ y cuando ya parecía 
que se iban sin goles al descanso, un 
centro de Araya fue empalmado por 
Fariña, que dejó sin opción al arque-
ro penquista para marcar el 1-0 en 
el mejor momento de la visita. 

 
En Vial la garra no falla 

 A diferencia de la primera frac-
ción, el complemento careció de 
buen fútbol y el juego se hizo muy 
cortado, con un Linares que inten-

tó dejar pasar el tiempo desde el pi-
tazo inicial. 

Y le resultó, porque hasta bien 
entrado el lapso, casi no hubo 
aproximaciones de peligros en las 
áreas, salvo una jugada de Vial a 
través de Barahona, que desvió en 
inmejorable posición, y la respues-
ta de Linares por intermedio de 
Jesús Sierra, cuyo remate tapó 

Fuentealba de manera magistral. 
Así las cosas, parecía que se daba 

la gran sorpresa de la fecha. Pero 
con Fernández Vial es pecado con-
fiarse, porque su histórica garra 
aflora en los instantes más duros.  

Prueba de ello fue lo acontecido 
en los 90+4’, cuando los aurinegros 
se fueron con todo en pos del em-
pate y Freddy Barahona aprovechó 

RAPHAEL SIERRA P.

Cuando se jugaba el cuarto minuto de 
suplemento, Freddy Barahona marcó 
el empate definitivo para que el equipo 
del “Almirante” continúe como único 
puntero del máximo torneo de Anfa.

un grueso error defensivo para sa-
carse al arquero en área chica y sen-
tenciar el definitivo 1-1, que man-
tuvo a Vial como solitario puntero 
y con la ilusión del ascenso más 
viva que nunca.

UN DRAMÁTICO EMPATE CONSIGUIÓ Arturo Fernández Vial en su visita a Linares, que lo mantiene puntero de 
la Tercera División A con 21 puntos.
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OBITUARIO

Porque  Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra querida esposa, madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

MARÍA GRACIELA VERA NAVARRETE 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Valencia Vera 

 

Concepción, 02 de julio de 2017.

Infinitas gracias.  Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestra querida y amada madre, 
suegra, abuelita, bisabuelita, tatarabuelita y tía, Sra. 

 

EFIGENIA DEL CARMEN SEPÚLVEDA FUENTES 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hijos, nietos y Familiares 

 

Chiguayante, 02 de julio de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo ante el sensible fallecimiento de nuestro amado esposo, pa-
dre, suegro, abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 

 

CARLOS OSVALDO CORREA FICA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 02 de julio de 2017.

 Infinitas gracias.  Que  Dios  bendiga a todos quienes nos acompañaron en sen-
timientos y presencia en la irreparable partida de nuestro querido y amado  her-
mano, tío y cuñado, Sr. 

 

DAVID HARACO CASTRO FLORES 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

San Pedro de la Paz, 02 de julio de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas.  Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tra querida tía y tiabuelita, srta. 
 

ELSA DEL CARMEN VALENZUELA ORTIZ 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Correa Mora 
               Pares Mora 
              Mora Segovia 
             Mora Salinas 
 
Concepción, 02 de julio de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestra amada madre, suegra, 
abuelita, bisabuelita, tía y tiabuelita, Sra. 
 

AURORA DEL PILAR ORTIZ PÉREZ 
(Q.E.P.D) 

 
Con amor 
Familia Martin Ortiz 
 
Concepción, 02 de julio de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida y amada esposa, madre, suegra y abuelita, Sra. 
 

MARTA MATAMALA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
Hualpén, 02 de julio de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida esposa, madre, hija, hermana y tía, Sra. 
 

FRANCIA ELIZABETH TORRES SEGUEL 
(Q.E.P.D) 

 
Es hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
Benjamin Cerda M. Hijos y Familia 
 
Concepción, 02 de julio de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del sensible fallecimiento de nuestra querida madre, sue-
gra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

MARÍA MERCEDES SILVA AGUILERA 
(Q.E.P.D.) 

 
Con Amor 
 
Familia Poblete Silva 
 
Talcahuano, 02 de julio de 2017.

Con profundo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido 
esposo, padre, suegro, abuelito, bisabuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

 LUIS FERNANDO SOTO ABARCA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:30 Hrs en la Parroquia Nuestra 
Señora de Lourdes (Avda .Pedro de Valdivia 1214, Concepción), saliendo el cor-
tejo al Cementerio Parque del Sendero (Penco). 
 
La Familia 
 
Concepción, 02 de julio de 2017.

“ Yo soy el camino , la resurreccion y la vida”... 
 Dios ha llamado a su Santo Reino a nuestro querido  padre, suegro, abuelito y bi-
sabuelito, Sr. 
 

JORGE ENRIQUE VALENCIA CONTRERAS 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de un responso a las 11:00 Hrs. en la Parroquia San 
Agustin (Castellón 284, Concepción), saliendo el cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familia Valencia Vera 
 
Concepción, 02 de julio de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro querido padre, abuelito, hermano, cuñado  y 
tío, Sr. 
 

OMAR HUMBERTO MARTINEZ RIVERA 
 ( Q.EP.D ) 

 
Su velatorio se está realizando en Carlos Silva 1878, Santa Sabina, y su funeral 
será hoy a las 15:30 Hrs. saliendo el cortejo desde su domicilio hacia el Cemente-
rio Parque San Pedro. 
 
La Familia 
 
Concepción, 02 de julio de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/13 8/12
LOS ÁNGELES

6/18
SANTIAGO

8/13
CHILLÁN7/15

RANCAGUA

6/18
TALCA

8/19
ANGOL

7/18
TEMUCO

7/15
P. MONTT

12/14
LUNES

9/12
MARTES

5/13
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Gloria

www.diarioconcepcion.cl
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